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Conflicto por NO PAGO del Decreto 392.

EN LA PAMPA
EL GREMIO SE

MANTIENE FIRME

COOPERATIVA
POPULAR DE
ELECTRICIDAD
ADMITE LA
DEUDA.

El año 2005 terminó muy
mal para los trabajadores de
Santa Rosa y otras zonas cer-
canas a la capital pampeana: un
reclamo para que se reconozca
la validez del Decreto presiden-
cial 392 y el retroactivo genera-
do desde julio de 2003 a octu-
bre de 2005, llevaron a una pri-
mera serie de medidas de fuer-
za. Que fueron contestadas por
la entidad (supuestamente so-
cial) con sanciones. Como des-
cuentos de haberes y suspen-
siones a los trabajadores. Y car-
tas documento amenazantes,
descalificadotas y agresivas.
También, y justamente a partir
de todo esto, el fin de año inclu-
yó paros por más de 10 días y
otras formas de protesta duran-
te todo el mes de diciembre.
Con lo que se generó la inter-
vención del Ministerio de Traba-
jo, y también de la FeTERA, que
hizo llegar hasta Santa Rosa a
su Secretario General, José
Rigane, para estar muy cerca
del conflicto y de los compañe-
ros.

Con todo esto el nuevo año
comenzó con algunos cambios
favorables: la cooperativa
retomó el diálogo, admitió la
deuda y la correspondencia del
pago, y se pudo avanzar en la
discusión de fondo y en todos
los aspectos que aparecieron

durante el conflicto: las sancio-
nes, la calificación de ilegal de
las medidas de fuerza, el reco-
nocimiento de la corresponden-
cia del pago de bonificaciones,
entre otros.

El Sindicato Luz y Fuerza La
Pampa -afiliado a FeTERA y
CTA- y la Cooperativa Popular
de Electricidad de Santa Rosa
fueron convocados el 20 de di-
ciembre por el Ministerio de Tra-
bajo, primero a una conciliación
obligatoria y luego a una audien-
cia que se llevó a cabo el 5 de
enero.

Con esto, se echa por tierra
varias de las falacias que la en-
tidad intentó sostener, como es
el desconocimiento a la legitimi-
dad del Sindicato Luz y Fuerza
La Pampa, y la validez del re-
clamo por el pago del decreto.
Y a la vez permitió exponer ante
la opinión pública, los verdade-
ros intereses de la patronal, que
escondidos en el carácter social
de una cooperativa, se dedica
a suspender trabajadores, des-
contarles el sueldo, y negarles
el derecho a organizarse y re-
clamar.

Por eso, el mismo día en que
fue convocada la audiencia, a
través de un comunicado, el sin-
dicato pampeano le exigió al
Presidente del Consejo de Ad-
ministración, la devolución de

los haberes descontados, y el
armado de una mesa de discu-
sión sobre sueldos y deudas con
los trabajadores para resolver
plazos y montos.

Y por eso la Resolución del
Acta de la Asamblea celebrada
ese día, incluyó una primera pro-
puesta de la cooperativa (que ya
consistió en un primer avance),
los planteos y demandas de los
trabajadores, el anuncio de una
asamblea de trabajadores para
el 6 de enero y una nueva au-
diencia de partes el 10 de ene-
ro.

De más está decir que no
está en el ánimo de los trabaja-
dores, en ningún momento el
tener que enfrentarse con la
entidad, que de hecho, somos
justamente los trabajadores
quienes más y peor hemos pa-
gado las consecuencias de la
devaluación del 2001, de la que
surgió este decreto y su poste-
rior blanqueo. Pero también
que, como corresponde, y esto
incluye las movilizaciones, pa-
ros, y marchas por las calles de
Santa Rosa que se registraron
en este tiempo; sin dudas se
defenderán los derechos adqui-
ridos que la patronal niega,
como el pago en tiempos y for-
mas de este decreto presiden-
cial.

Durante los primeros días de

este 2006, el gobierno otorgó un
subsidio a las cooperativas eléc-
tricas de la zona, que decidie-
ron destinar a parte del pago
adeudado, lo cual significó otro
paso adelante, destacado por la
representación gremial: por un
lado, volvió a reconocerse la
deuda, su retroactividad, y la
legitimidad del reclamo, y ade-
más, se avanzó en la búsqueda
de una solución concreta al pro-
blema. Como cuestión observa-
ble, la Cooperativa de Santa
Rosa, La Pampa, no reconoce
una serie de bonificaciones de
pago obligatorio, y sostiene la in-
tención de determinar como op-
cional la realización de tareas
que impongan su pago a los tra-
bajadores, quienes -también en
éste- tienen un derecho adqui-
rido.

En medio de este conflicto,
comerciantes y vecinos del cen-
tro de la capital provincial fue-
ron víctimas de un corte del ser-
vicio que incluyó el incendio de
instalaciones de tendido eléctri-
co. Esa situación, que fue
descripta por la gerencia ante
los medios de prensa locales
como de “desidia personal de
algún trabajador”, y que fueron
“causa de nuevos perjuicios
para la comunidad”, volvieron a
demostrar la situación de pre-
cariedad del servicio y descali-
ficación que los trabajadores su-
fren y que también tiene como
víctimas a los usuarios. Quie-
nes, a esta altura, reconocen
quién es quién en este conflic-
to, y apoyan a los trabajadores
de Luz y Fuerza, en un recla-
mo, que no es sólo gremial, sino
en defensa del acceso de todos
a un servicio como la energía,
que debería ser considerado un
derecho.

Asamblea  de socios con

presencia de trabajadores.
La conducción de la coope-

rativa reunió a un grupo mayori-
tario de socios en una asamblea
en la que estuvieron los traba-
jadores de Luz y Fuerza La
Pampa. En esa oportunidad, los
socios presentaron un docu-
mento muy crítico contra la con-
ducción responsable de mane-
jar la cooperativa y mostraron
claramente su apoyo a los tra-
bajadores y a que terminen de
una vez los conflictos entre la
entidad y el gremio. “Nosotros
–expresó Nahuel Lino, Secreta-
rio Gremial del sindicato- ya ha-
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E d i t o r i a l

Es el primer aumento que se le arranca a
EDEA. Indudablemente, sienta un
precedente y es acá donde nos tenemos
que detener. La empresa ya no puede decir
no porque, a pesar de que el gobierno en
materia económica se muestra tan
conservador, es la comunidad, como en los
90, la que ya no compra el verso del tren
del desarrollo y son los trabajadores los
que, desde el pie, consideran que es el
turno del protagonismo. Semejante
contradicción en materia de política
económica no hace más que redoblar el
esfuerzo, pero en estos meses de conflicto
con EDEA, ningún compañero le sacó el
cuerpo a esta virtud que históricamente
tenemos los trabajadores.
Pero el acuerdo con EDEA no sólo tiene la
significancia resaltada, es avanzar sobre
las tercerizadas, que no es otra cosa que
avanzar sobre el modelo de los 90.
Ése que América del Sur empieza a
aplastar desde la acción, a pesar de las
contradicciones.
Evo Morales volvió a marcar el camino, la
recuperación en manos del pueblo de
nuestros recursos naturales.

Lo entiende Bolivia, lo entiende Venezuela,
lo entienden los trabajadores de América
en sus luchas, las organizaciones sociales,
la comunidad organizada.

De entender depende ser protagonistas
para transformar.

La Comisión Directiva

LA
LUCHA
EMPIEZA.

bíamos llegado a un preacuerdo
con la empresa y en ese senti-
do logramos los objetivos pro-
puestos: que se levantaran las
sanciones a los compañeros
que estaban en esa circunstan-
cia y que nos pagaran los sala-
rios caídos. Hablo de la 392 -
aquel aumento que dio el gobier-
no de Kirchner en 2003. Y des-

pués de años de lucha hemos
llegado a un buen acuerdo: nin-
gún compañero ha sido sancio-
nado y nos pagarán los salarios
caídos y el retroactivo. No nos
podemos quejar. Con nuestro
secretario General, Julio Acosta,
que ahora está postrado por un
accidente automovilístico, he-
mos venido levantando esta

bandera, el derecho de los tra-
bajadores, a su dignidad, al sa-
lario digno. Y estamos en la
FeTERA, la CTA y nuestra lu-
cha es contra este sistema de
opresión, de hambre para el
pueblo. Nuestra lucha, nuestra
pequeña lucha ha sido parte de
este sueño más amplio y por
una sociedad sin hambre”.

Los reclamos en La Pampa por los aumentos no otorgados
fueron tomados por la CTA. Su agencia de noticias ACTA, realizó
un reportaje a Julio Acosta, el Secretario General del Sindicato
Luz y Fuerza La Pampa. Lo presentamos a continuación.

Resistir y ganar
es la consigna.

-¿Cómo es el conflicto de La
Pampa, cómo empezó y cuáles
son las características que está
teniendo en este momento?

- El conflicto es por el De-
creto 392 -de aumento salarial-
que fue promulgado por el pre-
sidente Kirchner en julio del
2003, y que en el ámbito de las
cooperativas en la provincia de
La Pampa todavía no tiene una
parcial aplicación. A raíz de que
nosotros analizábamos que las
cooperativas -y eso es lo que
sostenemos y lo que creemos-
son organizaciones económicas
y sociales de tipo solidario sin
fines de lucro, tenemos un tra-
tamiento hasta a veces distinto
de lo que consideramos una pri-
vatizada. Pero también es cier-
to que los trabajadores tenemos
los salarios congelados desde
el año 1991. Y las cooperativas,
durante todos estos años han
tenido tarifas dolarizadas y sa-
larios congelados y a pesar de
las enormes ganancias que du-
rante la época menemista, nun-
ca han recompuesto el salario

a los trabajadores. Entonces a
partir de la negativa a cumplir
con el Decreto 392, los trabaja-
dores de Luz y Fuerza hemos
iniciado un plan de lucha que se
ha extendido durante estos últi-
mos meses y que concluyó en
un paro total durante un mes y
medio. Esto en el ámbito de la
Cooperativa Eléctrica de Santa
Rosa y que contó con un paro
total, con movilizaciones popu-
lares y asambleas populares.
Hoy tenemos una asamblea de
asociados avalada por casi
6.000 firmas.

-¿Hicieron una junta de fir-
mas desde el sindicato?

- El planteo estaba dado en
que este Consejo de Adminis-
tración eligió victimizarse, adu-
ciendo que no podían pagar y
respondiendo así a ese decreto
y que si pagaba esos salarios
«enormes», y «de privilegio»,
según sostenían ellos, íbamos
a llevar a la cooperativa a la
quiebra...

-¿Cuál es un salario medio
ahí?

Sin el Decreto 392, estába-
mos ganando 790, promedio,
que no es para asustarse. El
promedio de los trabajadores
estábamos apenas por encima
del índice de la pobreza. Enton-
ces lo que iniciamos fue una
campaña, para que se compren-
da la lucha de los trabajadores,
que no es contra de la coopera-
tiva ni el movimiento cooperati-
vo, sino que va en búsqueda de
salarios perdidos y un trabajo
digno.

- José Rigane estuvo me-
diando con el Ministerio de Tra-
bajo, ¿llegaron a una concilia-
ción obligatoria?

Después que hicimos la
campaña por las firmas y las
movilizaciones. Fue salir todos
los días a la calle, con más de
1.500 personas en respaldo de
la lucha de los trabajadores.
Ante esto la cooperativa pidió
una conciliación obligatoria en
la que empezó a participar la
FeTERA y hoy estamos en esa
instancia. Hemos, aparente-
mente, arribado a un principio
de acuerdo: la cooperativa ha
seguido porque aplicó parcial-
mente el Decreto 392 pero aho-
ra está en discusión el levanta-
miento de las sanciones que tie-
nen los compañeros.

-¿Ustedes mañana tienen
una entrevista en el Ministerio
de Trabajo?

Sí, mañana viernes. Pero la
cuestión está paralizada porque
tenemos media Comisión Direc-
tiva que está suspendida. La
parte económica está práctica-
mente arreglada y no vamos a
levantar ninguna medida de
fuerza si no levantan las sancio-
nes de los compañeros. Ade-
más, me gustaría reafirmar que
durante todos estos años los
trabajadores, en la provincia de
La Pampa, hemos resistido este
modelo. Este Sindicato nuestro
ha nacido a la luz de la resis-
tencia al modelo neoliberal y
jugó un papel fundamental en
contra de las privatizaciones en
la provincia de La Pampa. Es-
tamos en defensa de las coo-
perativas y de ninguna manera
una cosa se contrapone con la
otra: los derechos de los traba-
jadores deben defenderse y el
movimiento cooperativo tam-
bién. Y esto lo seguimos reafir-
mando. La comunidad y la opi-
nión pública lo saben y por eso
nos han apoyado.

Julio Acosta, Secretario General del
Sindicato Luz y Fuerza La Pampa.
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Aumento salarial,
ingresos de
compañeros desde la
Bolsa de Trabajo,
avance sobre las
tercerizadas. El pasado
viernes 20 de enero se
terminaron de cerrar
los acuerdos entre
nuestro gremio y EDEA
luego de otro largo
conflicto.

Lo que nos
corresponde

Ese viernes los compañeros
volvieron a colmar el salón de
asambleas del gremio. Tuve la
sensación de ver y experimen-
tar sensaciones muy similares
a las vividas hace casi un año
cuando José, emocionado,
anunciaba que se le había
arrancado a la empresa más de
30 ingresos. Había expectativa,
ansiedad, sonrisas y ese esta-
do difícil de explicar del deber
cumplido, de haber dado todo,
pero saber que la lucha conti-

nua. Porque somos trabajado-
res. Dicen, los que saben, que
la historia tiene una condición
cíclica, que todo vuelve a repe-
tirse. Nunca imaginé que ese
proceso se iba a dar tan rápido.

De golpe las voces que re-
corrían cada rincón del salón se
silenciaron. El compañero Da-

niel Manzo llamó al inicio de la
asamblea. Hablaron Rigane y
Cuenca.

El resumen emocionaba.
Los compañeros anunciaban
una recomposición salarial lue-
go de más de10 años de lucha.
Se avanzaba sobre la política de
tercerizaciones de la empresa

que congeló los ingresos hasta
el logró gremial del año pasa-
do. Se anunciaban nuevas in-
corporaciones y éstas se extien-
den también a las delegaciones.
Se elevó el importe de la “Boni-
ficación Gas”, de la “Asignación
por Turismo”, una gratificación
extraordinaria no remunerativa

de 2.750 pesos. El detalle fue
pormenorizado y, más allá de los
logros, en el ambiente quedó flo-
tando la convicción de que se
inicia, luego de la firma de 6
actas de reivindicaciones labo-
rales, el camino hacia la recom-
posición de la situación laboral
del trabajador lucifuercista del
ámbito de EDEA.

El cierre de la asamblea mul-
tiplicó la palabra y los aplausos
de los compañeros. Pero tam-
bién tuvo que ver con la histo-
ria. Los compañeros decidie-
ron por unanimidad entregar
al sindicato el total de las ho-
ras de paro descontadas por
la empresa y ahora devueltas.
Parte de ese dinero, el de Mar
del Plata, se destinará para la
construcción de la pileta del
Centro Recreativo de Laguna
de los Padres. El resto, el de
las delegaciones, será utiliza-
do para mejorar las estructu-
ras y espacios del sindicato en
todo el ámbito de EDEA. ¿Por
qué dije que el cierre de la
asamblea tuvo que ver con la
historia? Porque a muchos nos
hizo recordar la vieja tradición
del laburante que donaba su
primer sueldo al gremio, acción
que permitió levantar las estruc-
turas edilicias de nuestro sindi-
cato.

-El acuerdo con EDEA tiene
varias aristas. Se trata de un
acuerdo salarial con una empre-
sa que desde la privatización
tenía los salarios congelados. El
acuerdo sirvió para poner en
marcha un mecanismo de ac-
tualización salarial que produc-
to de la convertibilidad y luego
de la devaluación, el salario tuvo
una pérdida significativa de su
poder adquisitivo. La actualiza-
ción, a través de decretos pre-
sidenciales de los últimos años,
no alcanzó para recomponer el
poder de compra de los salarios
comparado con lo que era en la
década del 90. Este acuerdo
también nos lleva a una próxi-
ma etapa de discusión de una
nueva escala salarial porque
hubo distorsiones, producto de
la privatización. Lo otro impor-
tante de este acuerdo es que re-
solvimos establecer plantas mí-
nimas firmadas y acordadas con
sectores que estaban totalmen-

Reportaje a José Rigane.

te desmantelados, por ejemplo
Inspección y Conexiones. Los
ingresos del 2005 y los acorda-
dos ahora nos permiten tener
una planta básica mínima de
cargos en tareas que antes es-
taban tercerizadas. También es
significativo el acuerdo del área
de Atención Telefónica al usua-
rio. Acá se acordó una planta
mínima de trabajadores y una
recomposición en categorías.
También resolvimos otras pro-
blemáticas como las referentes
a la categoría de la guardia pa-
siva, una forma de trabajo que
nosotros queremos eliminar de-
finitivamente. Dimos un paso, ya
que las eliminamos de las dele-
gaciones de San Clemente y
Santa Teresita, donde se vuel-
ve a instaurar la guardia activa
de 24 horas, por lo cual se van
a producir cuatro ingresos. Esto,
como lo más destacado de las
6 actas firmadas y homologadas
con la empresa.

- Hablamos de recomposición
salarial, de recategorizacio-
nes y de ingresos, ¿cuántos
compañeros estarían en con-
diciones de sumarse a la em-
presa luego de este acuerdo?

-Estamos hablando de 10 in-
gresos más. Es una cifra impor-
tante, independientemente que
se va reemplazando en forma
automática cada jubilación que
se produce en la empresa.

-¿Qué perspectivas se abren
luego de este logro gremial?

-Acá hay que resolver algu-
nas cuestiones que quedan
pendientes, que son fuertes. El
tema de las contratistas del sec-
tor de guardia. El área de Guar-
dia y Reclamos esta diezmada,
no hay allí una cantidad de per-
sonal que se necesita. La em-
presa está dividida territorial-
mente, una parte del territorio es

para el personal de planta y otra
para las contratistas. De acuer-
do al marco regulatorio las con-
tratistas no pueden actuar, sin
embargo la empresa persiste en
esto. Esta es una problemática
que va a adquirir un nivel de
importancia y presencia en
nuestra lucha a futuro. Hay que
terminar con esta política, por-
que este trabajo lo podemos
hacer con personal propio, ca-
pacitado, idóneo. Esto significa
también llevar adelante una po-
lítica para ir resolviendo los in-
gresos. Queda pendiente una
cantidad más de trabajadores
que se necesitan para sectores
como Distribución, Redes u
otros ámbitos vinculados al sis-
tema operativo.

-¿En qué fundamentás este
logro?

-La empresa no se podía
negar a este acuerdo. Porque

la empresa tuvo aumentos de
la tarifa, del valor del alumbra-
do público o los medidores. La
empresa tiene una masa de di-
nero importante que ha ido cre-
ciendo y que debía repercutir en
este aumento salarial. La em-
presa tiene un flujo de caja de
300 millones de pesos en el año
y por salarios le destina, de ese
total, un 18 por ciento. Es un
costo laboral menor, si compa-
ramos que en las cooperativas
eléctricas se eleva a un 50 por
ciento de la recaudación. No
debemos olvidarnos que histó-
ricamente el costo laboral ha
estado en el orden del 30 o 35
por ciento. El acuerdo nos ubi-
ca en el camino de seguir dis-
cutiendo con la empresa y tra-
tando de acordar más beneficios
y mejores condiciones laborales
y sobre todo terminar con el
mecanismo de la tercerización.

-¿Qué significa este acuerdo?

EDEA S.A.EDEA S.A.
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El logro del primer aumento
salarial arrancado a EDEA y
nuevas incorporaciones de
compañeros son el fruto de
una larga lucha. Pasaron pa-
ros, movilizaciones, radios
abiertas, caravanas. El 2005
cerró en lucha. El Acto Públi-
co del 23 de diciembre pasa-
do, con la presencia de distin-
tas organizaciones políticas,
sindicales, usuarios y artistas
de la ciudad que se solidari-
zan con nuestro reclamo, fue
el cierre digno para un año
que nos encontró de pie.

El escenario miraba al mar
desde la peatonal San Martín.
Los murguistas se preparaban
y con sonidos comenzaban a
pintar los primeros colores al
acto público que encontraba
nuevamente a los trabajadores
de EDEA en la calle y luchando.
Reclamando no sólo por mejo-
ras salariales (que no se produ-
cen, por parte de la empresa,
desde la privatización), sino, so-
bre todo, en defensa al derecho
de un servicio eléctrico de cali-
dad.

Los trabajadores en la calle,
Luz y Fuerza Mar del Plata ce-
rrando un nuevo año en lucha y
la comunidad que se acercaba,
como es costumbre, a acompa-
ñar los reclamos. Porque los
reclamos son uno. Luego de la
presentación de la Murga “La
Venganza de los Pobres”, fue el
momento de las palabras. Y los
trabajadores tomaron el micró-
fono describiendo un cuadro de
situación certero.

“ESEBA contaba con 1.253
trabajadores, la privatización lle-
vó la planta a 683. Hoy hay 600
trabajadores y EDEA contrata,
a través de tercerizadas, perso-
nal que no garantiza condicio-
nes de seguridad, calidad del
servicio, no tiene estabilidad la-
boral y es explotado por las con-
tratistas”, afirmó el cro. Evaristo
Santos para concluir que “EDEA
aumenta sus ganancias a cos-
ta de la degradación del servi-
cio y la salud de los trabajado-
res, no cumpliendo con la legis-
lación vigente”.

Luego fue el turno del cro.
Eduardo Manzo, quien se valió
de la letra de un tema de Ale-
jandro Lerner para resaltar el
conflicto. “Aunque las cosas
vengan mal, aunque las puertas
se cierren, aunque a veces no
den ganas de levantarse, sé que
cuando suene la campana voy
a estar de pie, y este gremio hoy
hace honor a su historia y esta-
mos de pie. Lo hacemos por un
salario digno frente a una em-
presa que nunca, a pesar de los
beneficios en los incrementos
de tarifas, recompuso los sala-
rios de los trabajadores.”

Manzo denunció que “las
obras de la Cumbre de las Amé-

LUZ Y FUERZA CERRÓ EL AÑO EN LUCHA

ricas no le van a dar solución a
la crisis energética. Los barrios
de Mar del Plata, donde vivimos
la mayoría de los marplatenses
y toda la costa atlántica volve-
rán a sufrir, este verano, las con-
secuencias de los cortes y ba-
jones de tensión, producto de la
falta de inversión de la empre-
sa. Ya que las inversiones de la
Cumbre se hicieron en el sector
céntrico de Mar del Plata, don-
de se alojaban los presidentes.”

José Rigane cerró los dis-
cursos señalando que “este acto
tiene como objetivo seguir plan-
teando una reivindicación que
es cara al conjunto de los tra-
bajadores y de los usuarios. Es
un reclamo por la calidad del
servicio y para no vivir más en
el marco del engaño.” “El incre-
mento tarifario del primero de
agosto de este año no es para
que a nosotros nos paguen más

o tengamos un servicio como
corresponde. La empresa se-
guirá repartiendo ese dinero
fronteras afuera”, dijo Rigane,
quien agradeció la presencia
de vecinos y usuarios porque
“estamos comprendiendo que
éste es un problema de to-
dos”.

El acto contó con la pre-
sencia de integrantes de
APROBA (la Asociación de
Profesores de la Provincia de
Buenos Aires) los que denun-
ciaron la pérdida de fuentes
laborales de cerca de 200
docentes en Mar del Plata.
“Este acto muestra que la so-
lución a nuestros problemas
pasa por la unidad y la solida-
ridad. El reconocer que no hay
problemas individuales: tene-
mos problemas como comu-
nidad”, concluyó nuestro Se-
cretario General.

Cuando la tarde caía y los
vecinos y turistas, que habían
decidido pasar laNavidad en
Mar del Plata, seguían acer-
cándose al escenario, el can-
tante Jorge Celada dejaba las

últimas melodías
para un acto que
volvió a convo-
car desde el pie.

Eduardo Manzo.
“Estamos de pie,
haciendo honor a
nuestra historia”.

José Rigane
cierra el acto

público. “No hay
problemas

individuales,
tenemos

problemas como
comunidad.”

Evaristo Santos.
Las cifras de la
degradación.
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G r e m i a l e s
En la
Cooperativa
de Vidal se está
conversando con el Consejo
de Administración el pago de
los retroactivos originados
en el período impago del De-
creto 392. Si bien el recono-
cimiento de dicha deuda
existe, no hay un acuerdo
aún en la cantidad de cuo-
tas de pago.
Otro tema que se esta con-
versando es la
recategorización del sector
administrativo lo cual ya
cuenta con el acuerdo de la
Cooperativa para realizarlo.
También se está acordando
poner al día los aportes  pa-
tronales por la aplicación del
Decreto 392 de aquellos tra-
bajadores que están en con-
diciones de jubilarse.

La
Cooperativa
de Balcarce
ha analizado la propuesta de
pago de BAE 2005
y el comienzo de pagos de
la 2006 para comenzar a li-
quidar la BAE  en grupos y
salir del retraso que tene-
mos, tal como se resolvió en
la Asamblea de Balcarce. La
Cooperativa ha planteado di-
ficultades económicas para
encarar este proceso, plan-
teando la posibilidad de pa-
gar la BAE 2005 en 10 cuo-
tas y discutir en el curso del
año la implementación de la
propuesta para el año 2007
pero ha mostrado disposi-
ción a estudiar la incorpora-
ción progresiva  de los De-
cretos 1347/03 y 2005/04 a
los básicos
Otro tema por el cual se han
realizado presentaciones en
el Ministerio de Trabajo es la
conformación del Plantel Ad-
ministrativo. La Cooperativa
tiene la propuesta realizada
por el gremio sin que a la fe-
cha tengamos contestación
reiterando la empresa su dis-
posición a presentar la
contrapropuesta.
La cooperativa ha efectiviza-
do a 3 trabajadores contra-
tados renovándole el contra-
to a un trabajador y compro-
metiéndose a incorporar por
contrato a 4 trabajadores
más.

En el ámbito
de la OCEBA,
delegacion Mar del Plata-
se vienen desarrollando
audiencias donde han es-
tado convocadas las Coo-
perativas de Camet, Vidal
y San Bernardo.
Ante las presentaciones rea-
lizadas por nuestro Sindica-
to al organismo de contralor,
el mismo nos ha citado junto
a las empresas para conver-
sar y encontrar soluciones a
deformaciones producidas
por la incorporación de per-
sonal bajo encuadramientos
que no corresponden al área
eléctrica, tal como lo deter-
mina el artículo 53 inciso “O”
de la ley de marco
regulatorio eléctrico de la
provincia, que determina la
vigencia del CCT 36/75.
Es el caso de cooperativas
como la de Camet que ya tie-
ne antecedentes de incum-
plimiento y resoluciones de
la propia OCEBA del año
2000 al respecto, esta coo-
perativa mantiene bajo el

convenio de la UOCRA a tra-
bajadores de Guardia o de
Empleados de Comercio en
la parte administrativa.
Situación similar presenta la
Cooperativa de Vidal.
El gerente de Control de
Concesiones del OCEBA,
Dr. Jorge Alberto Arce, pro-
puso la realización de nue-
vas audiencias planteándo-
les a las empresas que con-
currieran a las mismas con
propuestas de normalización
de esta situación.
El Sindicato estuvo repre-
sentado por el compañero
Secretario Gremial, Roberto
Scarinci y el Dr. Alfredo
Battaglia. Le hicieron saber
a las cooperativas la predis-
posición a regularizar en for-
ma escalonada la incorpora-
ción al Convenio 36/75 y a
su vez la necesidad de ter-
minar con estas prácticas ile-
gales.

Insólita
actitud de la
Cooperativa

de
Electricidad
Mar del Plata
Con fecha 20 de diciembre
de 2005 la Cooperativa pre-
senta un pedido a nuestra
Bolsa de Trabajo, por escri-
to, solicitando un postulante
para cubrir un puesto que
quedaría vacante por ascen-
so de quien lo ocupaba.

Con fecha 2 de ene-
ro del 2006, a través de la
Nota Nº 102, esta organiza-
ción gremial le presenta a la
Cooperativa la postulante
solicitada de acuerdo a
nuestra Bolsa de Trabajo.
Luego, con fecha 6 de enero
del corriente año, la Coope-
rativa nos envía una nota
suspendiendo la incorpora-
ción, aduciendo la existencia
de una controversia y cues-
tionando nuestra representa-
tividad colectiva, hecho con-
tradictorio, habiéndose pro-
ducido un ingreso efectivo
hace poco más de dos años
a través de nuestra Bolsa de

Trabajo.
La Cooperativa rea-

lizó una presentación ante el
Ministerio de Trabajo de la
Nación solicitando le aclare
si la representatividad legíti-
ma la tiene nuestro gremio,
con lo cual las autoridades
de la Cooperativa manifies-
tan, después de tantos años
de relación con nuestra or-
ganización, una clara
intencionalidad de descono-
cer a nuestro sindicato per-
siguiendo intereses que so-
lamente llevarán a las puer-
tas de un conflicto no busca-
do por los trabajadores.

Se realizaron dos
audiencias solicitadas por el
gremio ante la Delegación
local del Ministerio de Traba-
jo en las cuales el represen-
tante legal enviado demos-
tró que la Cooperativa tiene
intenciones de continuar
desconociendo las atribucio-
nes que le otorgan las leyes
y el CCT 36/75 a nuestra or-
ganización gremial.
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CARAVANA DE REIVINDICACIONES

Pasaron por Mar de Ajó, reunio-
nes con vecinos, asambleas de
trabajadores, campañas de
concientización, audiencias en
el Ministerio... Pasó también la
caravana por una ciudad que
conoció los incumplimientos de
la cooperativa y luchó codo a
codo, junto a los trabajadores,
por una prestación digna.
En una demostración contun-
dente de unificación por un re-
clamo que apunta a la defensa
de los derechos de los trabaja-
dores y también de los usua-
rios, el conflicto en Mar de Ajó
que se profundizó, luego de:
-      la realización de varias me-

didas de fuerza de los tra-
bajadores, que llegaron a
paros totales durante va-
rias jornadas,

-   asambleas populares, que
contaron con el apoyo de
los vecinos,

-    recorridas por la ciudad,
charlando con los vecinos
sobre los ejes del conflicto
y la justicia de las deman-
das,

-   la intervención del Ministerio
de Trabajo, que realizó va-
rias audiencias en su de-
legación.

Acciones que permitieron
arrancar, en 8 meses de lucha,
lo que querían mostrar como
pedido fuera de lugar.

Las audiencias
en el Ministerio

Una de ellas se celebró el 12
de enero en la sede regional de
la delegación, donde los repre-
sentantes de la entidad coope-
rativa se comprometieron a en-
tregar un listado con los traba-
jadores que recibieron la boni-
ficación adeudada (BAE) entre
2004 y 2005, en dos tandas de
trabajadores, según legajos,
entre el 20 de enero y el 20 de
febrero. Respecto de este be-

neficio, aclararon que se abs-
tendrán de efectuar descuen-
tos por las medidas de  fuerza
de los trabajadores. Otro de los
compromisos asumidos está
vinculado al blanqueo de los
pagos decretados por el ejecu-
tivo nacional, respecto de lo
cual anunciaron que entre mar-
zo y abril blanquearán los pri-
meros 60 pesos otorgados, en
mitades cada mes, y que abri-
rán la discusión por la otra par-
te del beneficio. Y también
comprometieron la fecha del 20
de enero para entregar los
faltantes de indumentaria a los
trabajadores, que era otro de
los reclamos efectuados por el
gremio.
En otra realizada el 17 de ene-
ro se registraron las siguientes
mejoras a los reclamos impul-
sados por el gremio: los 60 pe-
sos se abonaran, 30 en enero
y 30 en febrero de este año;  el
personal que se encuentra en
condiciones de jubilarse, en el
cómputo final se tendrá en
cuenta los aumentos de 120 y
60 pesos; el 27 de enero la em-
presa entregará  un listado con
los descuentos de la BAE.
Finalmente, la audiencia del 27
de enero, se acuerda que la Di-
rectora Provincial de Relacio-
nes Laborales, Dra. Rosa
Gómez, sea árbitro en la dis-
cusión de la incorporación de
la compañera Fernanda
Quinteros.
También se define, en cuanto
al pago del retroactivo de 60
pesos, que la empresa realiza-

rá, a los cinco días de firmado
este acuerdo, un ofrecimiento
de pago al contado. En tanto
que por los 120 pesos se lo in-
corporará desde una suma
mensual de 20 pesos al básico
desde julio a diciembre del
2006.

“Trabajadores y Usuarios,
unidos son invencibles”

La caravana comenzó pasadas
las 18. Había entusiasmo y
convencimiento entre los com-
pañeros, se estaba seguro de
lo que se quería. Fernando
Ledesma, miembro de la mesa

directiva de Luz y Fuerza Mar
del Plata, le confirmó a 8 de
Octubre  que, de la caravana,
“participaron alrededor de 60
coches con compañeros traba-
jadores de Mar de Ajó, usua-
rios, vecinos, organizaciones
amigas como los compañeros
de Aguas de La Costa, que son
compañeros que vienen pe-
leando desde hace un tiempo
por sus derechos y que están
comenzando a organizarse
como trabajadores, estaban
presentes también compañe-
ros del MST, de la delegación
de San Bernardo y de Mar del
Plata que viajaron para acom-
pañar a los compañeros de Mar
de Ajó en esta caravana”.
La caravana partió desde la
misma puerta de la cooperati-
va recorriendo todo el
microcentro de Mar de Ajó y
terminó en el mismo lugar de
partida. Ledesma resaltó la pre-
sencia de  vecinos y turistas en
la caravana “me emocionó mu-
cho, un matrimonio que se
acercó cuando concluyó la ca-
ravana y que estaban en Mar
de Ajó veraneando.”
“El compañero era de Capital
Federal, afiliado a SMATA, y
nos felicitó por pelear por nues-
tros derechos, y digo que me
emocionó mucho por que esto
quiere decir que algo está cam-
biando en el movimiento obre-
ro o mejor dicho en las bases
del mismo, ya que”, señalo
Ledesma,  “compañeros que no
pertenecen a nuestra central
(CTA), también creen que otro
país es posible y apuestan a la

Usuarios y

trabajadores

marcharon por

Mar De Ajó.

Luego de 8 meses

de lucha, los

trabajadores, con el

apoyo de vecinos,

arrancaron sus

reivindicaciones.

MAR DE AJÓ

Mar de Ajó en caravana, unidos en el reclamo.

El compañero Fernando Ledesma, miem-
bro de Comisión Directiva que participó
permanentemente en el conflicto.
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lucha, como nosotros, para te-
ner un futuro mejor como tra-
bajadores y como país. Como
decía este compañero en la
conversación que tuvimos, el
cambio sólo lo podemos lograr
los trabajadores.”
El compañero Ledesma descri-
bió también la participación de
vecinos y turistas que, sin su-
marse a la caravana, adhirie-
ron desde sus casas. “Los ve-
cinos que se encontraban en
sus domicilios salían al balcón
o se asomaban a las ventanas
para aplaudir al paso de la ca-
ravana y pedirnos que conti-
nuemos en esta lucha que no
es sólo de los trabajadores sino
también de los vecinos y usua-
rios.”
“La caravana fue magnífica
porque estaban todos los  tra-
bajadores, usuarios, vecinos,
turistas. Todos peleando por lo
mismo, los usuarios y vecinos
por el patrimonio de Mar de Ajó
que es la Cooperativa y noso-
tros los trabajadores por  nues-
tra  fuente de trabajo y eso es
lo que demostró, realmente, la
caravana: la unión en defensa
del futuro de todos.”
“Quiero felicitar a los vecinos y
usuarios que nos acompañan
en todo momento y les pido que
continúen en este camino por-
que, seguramente, más allá del
tiempo que nos lleve dar vuel-
ta la historia,  estamos total-
mente convencidos de por qué
estamos peleando y de que
unidos somos invencibles”, dijo
Ledesma.
“Me siento orgulloso de los
compañeros de Mar de Ajó, que
durante estos 8 meses que lle-
va el conflicto pasamos por mo-
mentos buenos, malos, ale-
grías, discusiones, que sirven
y son saludables para continuar
en la defensa de la fuente de
trabajo. Ellos me demostraron
y se demostraron que el sindi-
cato somos todos y no el edifi-
cio o las conducciones que son
circunstanciales, el gremio lo
hacemos todos los días y eso
debe continuar así para que
nadie, ninguna patronal ni go-
bierno, se les ocurra  llevarnos
por delante.”
“Sabemos que a los trabajado-
res nadie nos regala ni nos re-
galará nada, todo hay que
arrancarlo y defenderlo y de
esto los compañeros de Mar de
Ajó saben y mucho.”
Con esta lucha”, concluyo
Ledesma, “mostramos el  ca-
mino que sólo sabemos transi-
tar los trabajadores y que ya no
existe más el sálvese quien
pueda, más allá de las diferen-
cias que podamos tener en la
acciones a llevar adelante, el
horizonte es defender un futu-
ro mejor  para nuestros hijos”.

Acta del
12 de enero
de 2006.

Acta del
17 de enero
de 2006.

Acta del
27 de enero
de 2006.



“OCHO DE OCTUBRE” N° 221 - Cierre de edición, 31 / 01 / 2006 - Sindicato Luz y Fuerza Mar del Plata10

LA FeTERA de cumpleaños.

10 AÑOS  DE CONSTRUCCIÓN
El lugar elegido fue el
anfiteatro de ATE
Nacional, un gremio
que también sabe
de años de
construcciones.
El motivo, celebrar,
que no es poca cosa
en estos tiempos.
Celebrar lo construído
pero también lo que se
va a construir.
Simplemente porque
en la Federación de
Trabajadores de la
Energía de la
República Argentina,
hay mujeres y hombres
convencidos del
camino que transitan.

El acto en el que se celebra-
ban 10 años de la FeTERA con-
tó, el pasado 27 de diciembre,
con la presencia de distintas or-
ganizaciones políticas, sindica-
les y sociales de todo el país y
sus principales oradores fueron
el secretario general de la CTA,
Víctor De Gennaro; José
Rigane, secretario general de la
FeTERA y Marcelo Estévez se-
cretario gremial. Había
pancartas y ganas de estar en
el festejo.

Trabajo y voluntad
La primera intervención fue

de Gabriel Martínez, secretario
de organización de la Federa-
ción, quien ante las imágenes
proyectadas en una pantalla,
contó la historia de la FeTERA
y lo acumulado con trabajo y vo-
luntad a lo largo de esos 10
años, desde su fundación. Allí
se mostraron las agrupaciones
que se fueron sumando. Una
utopía que pudo convertirse en
realidad a partir del convenci-
miento y la apuesta a la cons-
trucción desde la articulación.

“Nos animamos a romper.”
Marcelo Estévez, secretario

gremial de la FeTERA, abrió la
lista de oradores y resaltó la
importancia de la CTA en este
proceso de 10 años de cons-
trucción, “cuando todavía no
teníamos muy en claro lo que

se iba a formar y estábamos
hablando de construir un movi-
miento nacional en defensa de
la energía y que finalmente ter-
minó siendo la Federación, la
CTA fue un marco esencial. Nos
permitió integrarnos, unificar-
nos, en un año como el 95 con
el menemismo que se nos ve-
nía encima, con las privatiza-
ciones de lo que eran todos los
recursos energéticos del país”.

“Sabíamos”, continuó
Estévez, “que había que afron-
tar ese desafío y no era poca
cosa y creo que nosotros lo pu-
dimos hacer y lo supimos hacer.
Quiero rescatar esto, que si no
hubiese existido la CTA, todo
hubiera sido muchísimo más
difícil si en el ‘91, compañeros,
todos los que estamos hoy aquí,
los que formamos parte de la
CTA, no hubiéramos pensado
en un modelo distinto, un mo-
delo sindical que no fuera cóm-
plice de las privatizaciones y las
entregas que se estaban llevan-
do a cabo en ese momento en
el país, no hubiéramos realiza-
do esta construcción. Lo pensa-
mos y nos animamos a romper,
inclusive, con la vieja estructu-
ra de dependencia mental con
la CGT, con aquello que era la
CGT de todos, y romper con esa
sigla era difícil. Rompimos, nos
animamos y después pudimos
hacer la FeTERA, que es pro-
ducto de eso. Sin la CTA la

FeTERA no hubiera sido posi-
ble, eso hay que tenerlo en cla-
ro”.

Potenciar las ideas
y la militancia.

Luego fue el turno de nues-
tro compañero José Rigane,
secretario general de FeTERA,
resaltó las características que
llevaron a la FeTERA, en el
marco de la CTA, ha convertir-
se en una herramienta de cons-
trucción distinta,  “esta utopía
que era la Federación y que co-
menzó en la década del ochen-
ta y se plasmó en la década del
noventa, tiene para mi dos cues-
tiones trascendentales, las
ideas y la militancia de cada uno
de los que estamos acá y de los
que no están.

Sin esos dos valores eso no
hubiera sido jamás posible. Sin
dinero, ni  estructura, la
militancia tuvo que robarle tiem-
po a la vida, tiempo a la familia,
para intentar el desarrollo de
esta construcción, una cons-
trucción inédita. Digo que la Fe-
deración es inédita, no sólo por
los objetivos sino por la forma.
Debe ser la única iniciativa que
rompió en aquel momento con
el modelo de construcción pro-
gramada por industria o rubro.
Por eso se intentó desarrollar
esto que es hoy la FeTERA, una
estructura horizontal en donde
todos los trabajadores de la

energía abreven en una única
organización, viendo lo que pro-
duce esa organización, en la
transformación económica y
social del país. Una transforma-
ción que le permite a las cen-
trales diversificar su inserción.
Esa diversificación requería una
actitud y un desarrollo
organizativo de los trabajadores
absolutamente diferente, de ahí
nacen las federaciones.”

“La militancia”, aseguró
Rigane, “debe dejar de ser una
definición, para formar parte de
las políticas y hacerse carne en
nosotros. La energía es un bien
social, es un derecho humano,
un problema de todos y muchas
veces me habrán escuchado
decir, que la energía no es un
problema de los especialistas,
de los trabajadores del sector,
de los técnicos, de los ingenie-
ros, de los que supuestamente
saben, en estos términos se
sustenta  la cultura del enemi-
go, la que nos ha hecho creer
que la energía es un problema
de los que saben o de los tra-
bajadores del sector, que es un
problema de carácter sectorial,
que no tiene trascendencia. Nos
dicen que el problema más im-
portante es la educación o la
salud y me pregunto, sin esca-
par a estos problemas,  ¿cómo
hacen los bolivianos,  con el
treinta por ciento de analfabe-
tos y el sesenta por ciento de

analfabetos funcionales, para
salir a la calle y cortar rutas y
enfrentar a las multinacionales
para que no le saquen el gas, al
que consideran estratégico para
su desarrollo y para su sobera-
nía? ¿ De dónde sale esa com-
prensión ? ¡Del convencimiento
de estar ante una problemática
que es de todos!.

¿Dónde está escrito que los
argentinos  y que la Argentina
tiene que exportar los alimentos
o que tenemos que producir
soja?, ¿En dónde se dice que
tenemos que seguir regalando
el petróleo  y el gas que no te-
nemos?, ¿dónde está escrito?.
Cuando exportamos el petróleo
y el gas que no  tenemos, cuan-
do exportamos los alimentos de
la manera que lo hacemos, es-
tamos exportando trabajo, en un
país con desocupación, pobre-
za e indigencia. Por eso noso-
tros decimos: el límite no pue-
de ser las privatizaciones, el li-
mite es la recuperación  del pa-
trimonio. No hay otro límite, no
hay otra política”.

Para el secretario general de
la FeTERA, “el problemas más
grande de la Argentina no fue la
privatización, el problema más
grande fue la extranjerización.
Cualquier extranjera puede po-
ner la manguera  y depredar a
la República, los únicos que no
hemos podido tener una empre-
sa nacional hemos sido los ar-

Los compañeros
Estévez, Rigane y

 De Gennaro
durante las

exposiciones del
acto.



“OCHO DE OCTUBRE” N° 221 - Cierre de edición, 31 / 01 / 2006 - Sindicato Luz y Fuerza Mar del Plata 11

gentinos. Entonces, los trabaja-
dores de la energía tenemos
una función, la que  tiene que
ver con la posibilidad cierta de
construir un proyecto distinto, de
tener un país distinto. Para eso
necesitamos que la FeTERA se
desarrolle y crezca con el crite-
rio colectivo con el que lo ha
venido haciendo en estos 10
años y articulando con todos los
actores de la sociedad. ¿Cómo
vamos a vencer a los grupos
multinacionales, a enfrentarlos
de igual a igual si no tenemos
una articulación con el conjunto
de la sociedad?, ¿cómo pode-
mos llevar adelante nuestras
reivindicaciones si no hay una
articulación con el resto de la
sociedad? y la sociedad siente
que nuestras reivindicaciones
son también las del conjunto de
la población”.

“En el siglo XXI no se puede
vivir sin recursos esenciales
como el agua, el gas o la elec-
tricidad. Y en nuestro país, es-
tos recursos tienen que estar en
manos de un Estado que se
ocupe no sólo de la planifica-
ción, de la defensa del patrimo-
nio de los argentinos, sino tam-
bién de una política efectiva. No
les quede la menor duda”, se-
ñaló Rigane, “que también ten-
dríamos una política propia.
Hay un ejemplo, desde lo nega-
tivo, de la importancia de esos
recursos, Estados Unidos es

capaz de matar, de invadir, de
derrocar a un Estado por el pe-
tróleo, el gas o el agua. Esos
recursos tienen para ellos una
importancia clave, fundamental
para sostener su modo de vida.

Necesitamos desarrollar
este instrumento imprescindible
para la transformación y para
eso debe servirle al conjunto.
Ningún país puede pensar en
desarrollarse si no cuenta en
sus manos con la energía, por
eso la FeTERA debe multiplicar-
se como una herramienta para
ese fin.

Por eso, compañeros, nues-
tra tarea es ardua” concluyó
Rigane, “en este país tenemos
que resolver el problema de la
democracia sindical para poder
discutir un proyecto con mayús-
cula que asegure un futuro para
nuestros hijos, para nuestros
nietos.”

“Auténticos protagonistas.”
Víctor De Gennaro, quien

había escuchado los discursos
de Estévez y Rigane con aten-
ción, fue quién cerró el acto del
10º Aniversario de la FeTERA.
De Gennaro habló de lo signifi-
cativo que era estar en el acto
“quise estar en este festejo, no
por casualidad está visto que
esta realidad de la FeTERA no
podía haber existido sin la au-
dacia, la imaginación y el com-
promiso de los compañeros de

la energía. Ese es quizás uno
de los desafíos más grandes
que pusieron a prueba la fuerza
sindical y no solamente de la
FeTERA. Yo me acuerdo cuan-
do empezamos todo esto.
Construir una Federación de
Trabajadores de la Energía, era
impensable. Por eso nosotros
queremos festejar estos diez
años de la FeTERA, con alegría,
porque nació en una actitud de-
fensiva, en un momento defen-
sivo, pero fue una actitud tam-
bién ofensiva porque fue decir,
no nos vamos a salvar por la
propia, nos vamos a salvar
avanzando y disputando la so-
ciedad que queremos. Y a par-
tir del 2001 cambiamos la situa-
ción y por eso es una alegría.
Cómo no va a ser una alegría
esto de Chávez, de Evo Mora-
les. Lo impredecible está ante
nosotros, lo impredecible es lo
que evidentemente está empe-
zando a sacudirnos, está empe-
zando, cambiando la perspecti-
va de nuestra vida, de nuestro
lugar y por eso, compañeros,
quiero festejar.”

Para concluir, De Gennaro
afirmó que “es la CTA y es la
historia de la CTA a los que hay
que convencer, es a los 10 mi-
llones de compañeros, trabaja-
dores en negro, precarizados,
desocupados. Incorporarlos y
convencerlos de que no hay que
delegar la conducción de sus

propios destinos. Es una ida y
vuelta, lo necesitan y nos nece-
sitan. Y en ese ir y venir está la
construcción. Estamos en ese
tránsito, ya sabemos lo que no
queremos, en la clase trabaja-
dora, en la CTA. Sabemos que
logramos instalar, que es posi-
ble un proyecto diferente. Aho-
ra hay que consolidarlo. Por eso
yo estoy convencido que hay
que festejar los diez años de la
FeTERA, y el haber construído
la CTA, como también hay que
festejar después de 30 años de
aquel genocidio, que seguimos
vivos, que somos un ejemplo en
el mundo, que los pañuelos de
la Madres y Abuelas, son un
ejemplo para toda la humanidad
y que somos un pueblo que
puso en el banquillo de los acu-
sados los responsables del ge-
nocidio. Eso somos nosotros. Lo
digo ahora no solamente para
reivindicarlo y sentirnos orgullo-
sos, sino para empezar a feste-
jar, para poder empezar a con-
vocar a los millones de jóvenes
que sí esperan de nosotros que
seamos auténticamente prota-
gonistas y sentir, creer que no
solamente se los puede detener
sino definitivamente, vencerlos”.

Los aplausos se multiplica-
ron en el auditórium de ATE.
También los abrazos y las son-
risas y la sensación de que los
10 años de FeTERA se multipli-
caban.

“El 40 por ciento de la
energía que se produce
en la Argentina es estatal.
Es por eso que hay que
sostener Yacyretá, Salto
Grande y las centrales
nucleares que están en
manos del Estado. Desde
ese lugar hay que pensar
en una política frente a las
privatizadas y acá hay que
tomar como ejemplo lo
que dijo Evo Morales,
luego de su triunfo: hay

que nacionalizar los

hidrocarburos porque son

propiedad del pueblo

boliviano. ¡Eso es pasar a
la ofensiva!”
(Pablo Micheli, ATE.)

“El 2007 es el año en el
que tenemos que
recuperar los activos y la
renta petrolera, en el
marco de la Campaña
Nacional lanzada por la
Comisión para la
Conmemoración del
Centenario del
Descubrimiento del
Petróleo Argentino. Lo
haremos desde la
construcción de un
movimiento socialmente
amplio que aspira a volver
a tener la YPF estatal que
permitió el desarrollo del
país”.
(Ing. Francisco Grasso,

Decano de la Facultad de

Ingeniería de la UBA.)

“Cuando nos echaron,
nuestro sindicato, el
SUPE, nos dio la espalda.
La FeTERA nos abrió la
puerta, una conducta que
le da identidad a esta
organización y que nos
permitió sostener nuestra
lucha no sólo por nuestros
derechos sino por la
recuperación de YPF.”
(Ana Sacchi, Movimiento

Oro Negro.)

Dicho en el
aniversario
de FeTERA.

Vista del
auditorio de
ATE en la
ciudad de
Buenos Aires.
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Brindis de Fin de Año.

LA LUCHA COMO BANDERA
El 2005 se nos escapó luchando. De pie.
Recibiendo la Navidad en la calle, junto a los
vecinos, reclamando a EDEA por un salario y un
servicio digno. En Mar de Ajó junto a los usuarios y
trabajadores de la Cooperativa Eléctrica, atentos y
movilizados por las mismas reivindicaciones. En
Pirán, San Bernardo, Madariaga, exigiéndoles a
las cooperativas que cumplan con el Decreto 392/
03. Acompañando en su lucha a los compañeros
de La Pampa. Luchando y recibiendo un 2006 que
será también de lucha, porque somos trabajadores
y porque la historia nos ubicó en ésta  No desde la
tristeza sino desde la conciencia y la alegría.

Brindis de Fin de Año.

La
compañera

Adriana
Vicente

convocando
al brindis.

Los compañeros
celebrando el
encuentro.
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Una demostración es el brindis que cada año nos
encuentra en el gremio. El jueves 29 de diciembre la
consigna fue clara: encontrarse, celebrar, brindar, y
saludarse, camino a un nuevo año.
La compañera Adriana Vicente, secretaria de
Hacienda, convocó al brindis y fue elocuente y
sintética en sus dichos. “La lucha es nuestra
esencia y nuestra historia”, dijo Vicente para
resaltar, “pero no es una lucha cualquiera, es una
lucha que construimos, año a año, desde la alegría
y el encuentro, desde la reivindicación de la familia
lucifuercista, nuevamente reunida en su gremio para
despedir el año reivindicando su historia”.

José
Rigane y
Pedro
Malavento,
presente y
pasado del
Sindicato,
reivindicando
la historia.

El baile no se hizo
esperar y los
compañeros

mostraron sus
condiciones sin

prejuicios.
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Gobiernos humanos se extienden
por América. El entusiasmo parece
llegar a su limbo. Chávez
exportando, desde Venezuela,
Revolución Bolivariana por todo el
continente y convirtiéndose en un
financista solidario del resurgir
americano. Evo Morales, el
presidente de pulóver, con
atuendos ancestrales asumiendo
la presidencia de Bolivia
sustentado por más del 50 por
ciento de las mayorías silenciosas
que se sacaron la mordaza.
El presidente cocalero que como
primera medida anunció la
nacionalización de los
hidrocarburos.
Fidel, en la Cuba que resurge una
y mil veces, que emociona con una
movilización de un millón de
ciudadanos en rechazo a las
intromisiones del Imperio en la isla.
Es la misma América de la
opresión y las dictaduras. La de los
experimentos económicos
neoliberales. La misma que
soñaron grande y humana Bolívar
y San Martín. La que en pleno
siglo XXI pega la vuelta y quiere.

2006, pensando desde América.

Indudablemente el entu-
siasmo debe primar. Y no hay
que descartar otros indicadores
que, aunque a medio camino
(siempre dubitativos) de los
procesos antes marcados,
acompañan. El gobierno del PT
en Brasil que más allá de las
políticas económicas no clara-
mente definidas y su crisis in-
terna, nadie puede dudar de
raigambre popular y social. El
Frente Amplio de Uruguay, otra
construcción en el mismo sen-
tido que el PT (del que pare-
ciera también exportar hasta su
modelo de desarrollo económi-
co), de discurso social y progre-
sista que juega al truco cons-
tantemente con el Imperio. Las
declaraciones del Ministro de
Economía del Uruguay, Danilo
Astori son categóricas «los
acuerdos de libre comercio con
EEUU son contemplados por el
gobierno del Uruguay». Un gui-
ño de ancho de espada que

asusta, desmentido por el pre-
sidente Tabaré Vázquez, más
después del plantazo al ALCA
por parte del MERCOSUR du-
rante la Cumbre de las Améri-
cas, realizada en noviembre del
año pasado. No hay que olvi-
darse de la Convergencia en
Chile que, aunque más cerca
del concepto de capitalismo se-
rio, gira más a la izquierda con
la asunción de la primera mu-
jer presidente de Sudamérica,
Michelle Bachelet. Y Argentina,
la Argentina K que hablan los
medios, de ruptura discursiva
con la Argentina del
champagne y la pizza, de la
apuesta a la economía finan-
ciera del 1 a 1, pero que, a pe-
sar de medidas que sin duda
parecen despertar al Estado y
apostar más fuerte al desarro-
llo y la integración de la socie-
dad, tambalea en los vicios
económicos del menemato
como si la década del engaño,

sumada a la broma de la Alian-
za y los presidente del que se
vayan todos fueran un hueso
difícil de despegarse.

Economía y Trabajo,
una carrera desigual.

El gobierno de Kirchner
muestra como uno de sus lo-
gros más contundentes el cre-
cimiento económico sostenido
y su criatura favorita, el supe-
rávit fiscal. Es tan importante
para el gobierno esta carta que,
desde los sectores que impul-
san la reelección de Kirchner,
ya piensan un adelantamiento
de las elecciones presidencia-
les del 2007 para marzo de ese
año, momento que, según los
economistas de turno, la pana-
cea del crecimiento empezaría
a resentirse. Pero este creci-
miento sostenido (sistemático
aseguran anchos en la Rosa-
da) tiene sus contradicciones

Una mirada de América Latina, abierta al intercambio de opiniones.

Foto Clarín.

GOBERNAR PARA DISTRIBUIR.
siguen digitando el reloj econó-
mico de la Argentina.

Y es también la disputa de
convenios colectivos nuevos y
dignos para los salarios y la con-
solidación y profundización de
las libertades laborales. Hoy, por
ejemplo, los trabajadores del
sector privado no tienen garan-
tías en ese sentido.

Para lograr arribar a ese ho-
rizonte, sabemos que debemos
seguir organizando fuerza pro-

pia y en ese sentido considero
que nuestros esfuerzos deben
dirigirse en dos instancias. La
profundización de la Central
de los Trabajadores. El 30 y 31
de marzo en Mar del Plata em-
pezaremos a transitar ese ca-
mino con más de 10 mil delega-
dos en todo el país. Una central
con  1.100.000 trabajadores or-
ganizados, con 1970 organiza-
ciones gremiales y sociales afi-
nes, a las que no se les quiere

reconocer la personería gremial
pero que en los números y en la
acción siguen construyendo un
nuevo proyecto nacional. Arran-
camos hacia ese objetivo no en
un momento cualquiera sino a
30 años del golpe genocida del
76. Ese golpe que vino a termi-
nar con los trabajadores y que
hoy, desde la memoria, busca-
remos recuperar a sus mártires
con la intención de recuperar su
proyecto de vida.

La otra instancia que nos
debe tener movilizados este
2006 es en la continuidad
de la construcción de un
Movimiento Social amplio
que, hace unos años, desta-
cábamos como necesario y
que hoy resulta imprescindi-
ble. Y tomo recientes pala-
bras del presidente de Boli-
via, Evo Morales, para ilus-
trar la importancia de esta
construcción, “venimos de
500 años de resistencia, es
el momento de los 500 años
de gobierno”.

Por Víctor De Gennaro.

Para nosotros, el 2006
debe centrarse en el horizon-
te de la distribución de la ri-
queza. Eso significa un sala-
rio universal para los pibes
que termine con el hambre,
en un país que produce ali-
mentos sin ningún tipo de in-
convenientes. Ese horizonte,
también, es consolidar una
instancia de trabajo genuino
eliminando el trabajo en ne-
gro, modalidad, esta última,
que le es funcional a las em-
presas multinacionales que

Los presidentes del MERCOSUR.
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cuando, en la práctica,  se le
incorpora el discurso K de un
país con una más justa distri-
bución del ingreso y una apues-
ta a la producción nacional. La
desocupación que sigue en los
dos dígitos es emparchada por
el INDEC desde los planes so-
ciales, como si éstos fueran
generación de trabajo genuino.
Los salarios ya perdieron una
vuelta con el aumento de los

precios y ya sin la decisión del
gobierno de acompañar el pro-
ceso de recomposición de un
sector, el laboral, golpeado
desde hace décadas. Sin un
Estado protagonista, sin demo-
cracia sindical, con centrales
obreras, como la CTA, a las que
se le sigue ninguneando la
personería gremial, sin recono-
cer su representación en un
universo cercano a los

1.100.000 trabajadores, con
sindicalistas que, ayer, aplau-
dieron el no pago de la deuda
y, hoy, vivan el desendeuda-
miento con el FMI, más los
otros que se sacaron el traje de
empresarios de los 90 para su-
marse al tren de turno, el pa-
norama parece ser de intensi-
ficación de las luchas, algo que
ya es carne en los trabajado-
res y que las bases sindicales

han comprendido en los últimos
tiempos, convirtiéndose en las
responsables de las
recomposiciones salariales y
reivindicaciones laborales
arrancadas en la era K. Hay
motivo para la contradicción
que está gorda de tan bien ali-
mentada. Indudablemente la
existencia de la Argentina Pri-
vatizada, más allá del creci-
miento sostenido de la econo-
mía, hace que la Argentina del
Trabajo y la Producción siga
esperando su turno, mientras la
gestión de gobierno se desvi-
ve, con el presidente en perso-
na, acordando precios con los
“desconocidos de siempre”.

El desendeudamiento y la
distribución, una utopía cada

vez mas utopía.

La Argentina ha pagado en
estos últimos 4 años (casi 3 de
gestión K), cerca de 30 mil mi-
llones de pesos a los organis-
mos de crédito internacional.
Del “¡minga le vamos a pagar!”
durante el acto de asunción
presidencial, al “no pagaremos
con el hambre del pueblo”, la
frutilla del postre fue el
desendeuda-miento con el FMI
por cerca de 10.000 millones
de dólares. Desde el gobierno
dicen que quedamos con las
manos libres para arremeter
con la Argentina del Trabajo y
la Producción. Lo cierto es que
desde Economía, puertas para

(sigue en página 16.)

LA NECESIDAD DE RECUPERAR
EL CONTROL DE LA RENTA

ENERGÉTICA.
Otro de lo motores es cómo

llegaron estas experiencias a
convertirse en gobiernos. Todas
desde el voto popular que im-
pulsa desde las bases el cam-
bio. Uno puede discutir la políti-
ca económica de Lula, pero no
que llega al gobierno desde los
sectores populares más organi-
zados de América, aquéllos que
confluyeron en el PT. Es el voto
popular el que reconoció lo rea-
lizado por el gobierno de
Kirchner, pero el que también
sabe que este gobierno está

parado a mitad de camino del
proceso que se gesta en Améri-
ca. En el medio de un puente
en el que se permite confluir con
el pasado económico del
menemato. Mientras Brasil y
Venezuela discuten las conce-
siones y regalías, al gobierno del
presidente Kirchner le asusta
hablar de recuperación del pa-
trimonio y reestatización, y con-
serva a los mismos equipos de
gobierno en materia energética
que estuvieron en las privati-
zaciones. Firma un contrato de

explotación de nuestros recur-
sos petroleros con Repsol, sin
límites, una acción propia de
una republiqueta y no de una
república, y lo que es peor, la
clase dirigente no toma la dis-
cusión de la renta energética y
se deja ganar por el silencio de
radio de los medios de comuni-
cación masivos, mientras
Repsol sigue facturando 25.000
millones de pesos al año.

En el mientras tanto, es de
moda llenarse la boca de Evo
Morales, pero sólo fue Evo Mo-

rales el que dijo: Bolivia pide
que le restituyan las regalías
a los valores anteriores al
gobierno de Sánchez Losada
(más del 50 por ciento) y que
se rediscutan todos los con-
tratos, recién en ese momen-
to empezaremos a hablar de
socios, dijo el dirigente
cocalero, respetando la deci-
sión de una mayoría que no
dijo que se vayan todos, sino
que nos devuelvan nuestro
patrimonio.

El gobierno argentino tie-
ne que entender que la inte-
gración en América no la va-
mos a lograr poniendo la
construcción al servicio de las
multinacionales sino al servi-
cio de los pueblos y eso es lo
que grita Cuba, Venezuela y
Bolivia. Si no, la foto no sirve
para nada.

Por Pino Solanas.

Sería uno un cabeza dura
si no pensara este 2006 como
un año excepcional para Lati-
noamérica. Un año donde el
péndulo de la historia pasó a
la izquierda. En este proce-
so, nos encontramos con va-
rios motores. Uno de ellos es
Venezuela impulsando una
política distinta, generosa,
abierta. Edificada desde un
criterio no economi-cista o de
negocio y lanzada a la cons-
trucción de una América Lati-
na más justa. La relación que
la República Bolivariana ha
construido con la Argentina,
en este sentido, es un buen
ejemplo. En la refinanciación
de la deuda, Venezuela se ha
convertido en el  principal alia-
do y financista de nuestro
país.

Evo Morales, el presidente que le devolvió al pueblo boliviano el control de los hidrocarburos.

Visita a PDVSA de los presidentes Kirchner y Chávez.
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Mientras el
Congreso y el
Ejecutivo Nacional
hacen oídos sordos
al reclamo de subir
el piso en el
impuesto a las
ganancias, los
trabajadores
intensificamos la
denuncia de lo que
se ha convertido en
una nueva mano
en el bolsillo.

Arriba el Mínimo

Que tenemos una políti-
ca regresiva en materia
tributaria, eso no lo pone na-
die en duda. Que siempre
pagan los mismos, lo repeti-
mos todos los días. Que esa
política se transforma en un
verdadero freno en la distri-
bución de la riqueza, es la
alarma que no deja de sonar
para un gobierno que dice
que la distribución es su
apuesta para el año 2006.

Legisladores opositores,

empresarios y gremialistas se
suman al reclamo de que se
suba el mínimo a partir del cual
se pagan los impuestos a las
Ganancias. Pero, a medida que
pasan los días, es cada vez más
improbable (ya el Congreso se
tapó los oídos ante los funda-
mentos del reclamo) que el Eje-
cutivo intervenga en la
readecuación del gravamen.

El mínimo no imponible del
impuesto a las ganancias es de
22.020 pesos anuales o 1.835
mensuales para personas físi-
cas solteras de la cuarta cate-
goría, en su mayoría personal
en relación de dependencia, y
26.820 anuales o 2.235 men-
suales para trabajador con fa-
milia tipo. Esos valores no fue-
ron adecuados después de la
devaluación.

Indudablemente, en el silen-
cio del gobierno pesan las exi-
gencias de caja para mantener
el superávit primario y, cuando
de esto se habla (no debemos
olvidarnos los sueños reelec-

cionarios puestos en marcha
luego de las elecciones de oc-
tubre), pareciera no importar
que esos valores agudizan la
carga tributaria sobre salarios
que otrora se podían conside-
rar medios, pero que ahora ya
están entrando en niveles me-
dianamente bajos.

La pregunta que se impone,
luego de los repetidos anuncios
al respecto y con un saldo favo-
rable en caja record, de casi 20
mil millones de pesos, es si no
sería más justo y equitativo que,
en este contexto de superabun-
dancia, se tomen medidas más
audaces. La suba del mínimo no
imponible en el impuesto a las
Ganancias, la rebaja del IVA, al
menos para los rubros más sen-
sibles para la economía de los
hogares, y la mejora de las jubi-
laciones, parecen no ser las
medidas que contemple un go-
bierno que sigue coqueteando
con las políticas económicas de
los 90.

Para este año, las pautas

son similares a las que fijaba en
2005. Se proyectó un superávit
primario de 19.350 millones de
pesos, equivalente a l 3,5 pun-
tos del PIB. Sin embargo, un
informe de la CTA, dirigido por
el diputado Claudio Lozano,
puso bajo tela de juicio esa pro-
yección. En el trabajo se con-
cluyó que el 2006 dejará un ex-
cedente de nada menos de
11.000 millones de pesos por
sobre la pauta de superávit fis-
cal.

La conclusión toma como
base que la economía crecerá
un poco más que lo presupues-
tado: 5,6 por ciento y no 4,0. El
informe afirma que esa es la
expansión que figura en docu-
mentos internos del Ministerio
de Economía. Si a este mayor
crecimiento, que dejaría en las
arcas un adicional de 2.919 mi-
llones de pesos, se le agregan
otros dos puntos: lo que ya no
habrá que pagarle al FMI (1196
millones de pesos en intereses
y otros 4829 millones en con-

cepto de capital) y una co-
rrección en la elasticidad re-
caudación producto, Lozano
concluyó que existe una
subvaloración de recursos
por un total de 11.066,5 mi-
llones de pesos.

De acuerdo con sus esti-
maciones, esa masa de dine-
ro serviría para:

- Una asignación de 70
pesos para los 13,8 millones
de menores de 18 años.

- Una ayuda escolar anual
de 130 pesos para los 9,4 mi-
llones de chicos de entre 6 y
18 años.

Estas iniciativas tendrían
un impacto favorable sobre
los niveles de pobreza e indi-
gencia: mientras la tasa de
pobreza caería de 38,5 a 32
por ciento, la de indigencia
caería a menos de la mitad:
de 13,6 a 6 por ciento.

La distribución de la ri-
queza duerme un sueño que
los trabajadores no espera-
remos que sea eterno. Por
más discurso retrógrado que
quiera atar nuestro bienestar
al de la inflación.

adentro, todos saben que el
crecimiento del 2007 irá a pa-
rar a recuperar las reservas uti-
lizadas para el pago de una
deuda que siempre se conside-
ró indigna, por sus intereses y
por las condiciones en las que
se encontraba el país cuando
el organismo internacional otor-
gaba crédito en el marco de las
verdes praderas esperanzado-
ras del gobierno de De la Rúa.
Condiciones que los gurúes
económicos del organismo no
pueden insistir en que desco-
nocían. Una decisión que más
que desatarnos las manos, nos
las vuelve a atar y posterga el
debate de la distribución de la
riqueza. Los datos lo confir-
man. El gobierno se retira del
debate de los salarios y es más,
desde algunos sectores se ani-
man a vincular a los salarios
con la inflación. Los oídos se
cierran a los reclamos del me-
dio aguinaldo pedido por las or-
ganizaciones sociales, con pla-
nes estancados en los 150 pe-
sos desde inicios de la deva-
luación. No hay políticas de cré-
ditos  extendidas para la Pe-
queña y Mediana Industria y se
va a una fusión industrial con
Brasil, desconociendo lo que
fueron décadas de apuesta a
una economía financiera, mien-
tras nuestro vecino potenciaba
su proyecto industrial nacional

Una mirada de América Latina, abierta al intercambio de opiniones.

y con un salvaguardas para
nuestras golpeadas industrias,
de dudosa calidad, made in
Kamtchatcka.

Durante los años K, la es-
tructura de propiedad  ha se-
guido concentrándose. Las em-
presas locales siguen siendo

compradas por multinaciona-
les. La extranjerización, que
junto a la concentración, se
heredó de la etapa anterior, si-
gue siendo un punto de apoyo
esencial de la actual economía,
dentro de una política que ha
privilegiado la renegociación y
no la reestatización de los ser-
vicios públicos, desoyendo los
vientos nuevos de América.

Todo o nada.
Con este panorama a me-

dio camino en el marco de una
América que quiera girar más
humana, a pesar de las presio-
nes del Imperio que, segura-
mente, se sentirán más presio-
nes, Argentina se enfrenta al
dilema del Todo o Nada. Es
cierto que cada país debe em-
prender caminos particulares,
no descuidando las miradas in-
teriores del presente y la histo-
ria. Pero es la historia la que
dice, también, que los procesos
del Tercer Sector nunca funcio-
naron, más en un mundo que
siempre se ha construido des-
de la dualidad. En América ha
nacido una esperanza de cons-
trucción social bajo otros patro-
nes, la recuperación del patri-
monio para la reconstrucción
de lo nacional, la soberanía de
los pueblos, la reconstrucción
de hermandades sustentadas
en los sueños de los padres de
la independencia, el reconoci-
miento de las sociedades ori-

ginarias, la solidaridad. Esta
América que nace, no lo hace
solamente desde la teoría, sino
que construye acción día a día.
Se toma de las armas del ene-
migo y les da sentido propio, no
sólo para defenderse sino para
avanzar. La recuperación de
los recursos naturales estraté-
gicos por parte de Venezuela y
Bolivia, la solidaridad latinoa-
mericana en la resolución de
problemas locales (Venezuela
fue desencadenante en la ayu-
da de la reconversión de la deu-
da argentina), el proyecto ener-
gético entre Brasil, Argentina,
Uruguay y Venezuela, al que ya
pidió pista Bolivia (unión sud-
americana contra las
transnacionales), Telesur (co-
municación continental para
enfrentar a la CNN), el Banco
del Sur (una alternativa finan-
ciera propia para olvidarse de
los organismos de crédito inter-
nacional). Sin lugar a dudas es
una carrera por el Todo o Nada,
aunque el enemigo parezca in-
vencible. Es una carrera sus-
tentada en el convencimiento
de nuestro protagonismo y
nuestras fuerzas, aunque el fi-
nal esté poco claro. Pero
¿quién puede apostar a un fi-
nal seguro en nuestra historia?
De lo contrario es la apuesta a
la medianía, que siempre ter-
mina en desesperación entre-
gando el alma al primer diablo
que dobla la esquina.

(viene de página 15.)

Un millón de personas le dijeron ¡NO! en Cuba
a la intromisión yanqui en la isla.
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Convocatoria a Elecciones Generales.

LA PARTICIPACIÓN Y EL COMPROMISO

Por José Rigane

Se ha puesto en marcha el
mecanismo de convocatoria
a elecciones. Ya hay fecha,
el 21 de abril, y
próximamente se convocará
a una Asamblea General
Extraordinaria que designará
la Junta Electoral, la máxima
autoridad del proceso. Más
allá de las formalidades
estatutarias y de las leyes
que rigen a nuestra
institución, que debemos
cumplir, este proceso debe
distinguirse por la
participación del conjunto
de los trabajadores,
porque la organización
sindical son los
trabajadores. No es el
Cuerpo de Delegados, no es
la Comisión Directiva, es el
conjunto de los
trabajadores en el lugar en
donde actúan. Esta
conducción, a lo largo de
este último período, ha
intentado transitar desde
ese concepto, lo que le ha
permitido logros no sólo
desde la gestión sino,
también, desde el conjunto
de los trabajadores. Es
indudable que esta gestión,
como todas, tiene aspectos
positivos y otros que
deberían mejorar, para eso,
es necesario hacer las
transformaciones
imprescindibles que generen
un aire nuevo.
Consustanciando lo nuevo
con la experiencia, para
permitir el mejor resultado
en pos de la construcción
de una iniciativa de
carácter colectivo. Es
necesario convocar a la
participación de las mejores
voluntades. Mujeres y
hombres participativos para
continuar esa construcción.
Entregar tiempo y
compromiso al servicio de la
lucha por los derechos de
los trabajadores. Una
renovación, un cambio de la
conducción, tiene que
vivirse a pleno. Es la
oportunidad del debate, de
decir lo que creemos y
ayudar a producir los
cambios que se necesitan.
Si no lo vemos de esta
manera, llegaríamos a la
conclusión de que todo es
bueno, significativo y que
por tanto, no merece

ninguna discusión, porque
todo está bien. Y uno no
tiene que discutir porque
anda todo mal, sino lo tiene
que hacer en el marco de
que es imprescindible
realizar cambios. Para ello
debe haber participación,
nadie va a venir a
resolvernos los problemas.
Se necesita compañeros
que se animen a construir
una organización
comprometida, articulada

con el conjunto de la
sociedad, como lo ha venido
haciendo hasta ahora.
Necesitamos una
organización con presencia,
que sea capaz de construir
la CTA, acompañando su
desarrollo, su instalación
definitivamente. Una
organización que siga
siendo un pilar fundamental
en la construcción de la
FeTERA. Que mantenga en
alto las reivindicaciones del

conjunto de los usuarios y
establezca una política y
una gestión gremial en
donde no se vea la
reivindicación del trabajador
como una cuestión aislada.
Pero sobre todo, es
necesaria una organización
que esté comprometida, a
fondo, con los cambios
políticos imprescindibles en
el área energética. Que
procure impulsar todo lo que
tenga que ver con la

eliminación de un modelo
energético que fracasó, que
está en manos de un
oligopolio internacional y que
tiene que recuperarse a
manos del pueblo. Para eso
tiene que haber no sólo
comprensión, conciencia,
sino compromiso en
articular, en esa dirección,
con el resto de las
organizaciones, sean
sindicales o no. Es la única
forma de poder ayudar a
una mejor integración en el
orden regional en América
Latina, pensando siempre
en los derechos y
reivindicaciones del pueblo y
teniendo en cuenta que la
energía sigue siendo
estratégica y determinante a
la hora de hablar de
soberanía y de autonomía.
Esta organización necesita
continuar marcando una
línea de acción que
sostenga esta postura, y
para eso hay que revisar
cómo uno está trabajando y
ver cuántas cosas tenemos
que mejorar, cuáles son las
que hay que profundizar y
cuáles son las que hay que
cambiar. Pero no hay
posibilidad de esto sin
participación y si no
garantizamos un progreso
político-social, económico y
cultural que sepulte para
siempre las políticas
liberales y/o neoliberales en
nuestro país.

LOS TRABAJADORES
PETROLEROS
Y DE LA ENERGÍA
DE LA PAMPA
TIENEN SU
SINDICATO

El 17 de diciembre pasado se aprobaron los estatutos y
la nueva conducción del Sindicato, cuya asamblea
fundacional se realizó en octubre del año pasado.
El gremio representará a los trabajadores que
desarrollan tareas directas e indirectas en el ámbito de

las empresas petroleras de La Pampa.
“Estamos ante un sindicato de la comunidad, no
solamente porque quiere desarrollarse con sus puertas
abiertas hacia ella”, aseguró Gabriel Martínez,
Secretario de Organización de FeTERA, “sino porque
surge hace 2 años, de puebladas que reclamaban a las
petroleras: trabajo y el pago de las regalías petroleras a
la provincia”.
Martínez destacó que, “además, estamos ante uno de
los primeros sindicatos que reconoce en sus estatutos
la pertenencia a la CTA y a la FeTERA”.
El Sindicato de Trabajadores Petroleros y de la Energía
de La Pampa fue incorporado a la Red Latinoamericana
de Trabajadores de Petrobras, lo que le permitió que
junto a parte de la conducción de la FeTERA, y
representantes de la Federación de Petroleros de Brasil,
a comienzos de diciembre, tuvieran un encuentro con el
jefe de recursos humanos y el director General Ejecutivo
de Petrobras, los que reconocieron la representación e
iniciaron un trabajo de comunicación, que permitirá
canalizar los reclamos que se presenten.

COMO ÚNICA HERRAMIENTA PARA EL CAMBIO
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Encuentro de Formación de Cuadros políticos y sindicales.

APORTES
PARA LA
CONSTRUCCIÓN
DE UNA NUEVA
MILITANCIA

Muchas instituciones socia-
les, siempre como consecuen-
cia de su acción cotidiana, de
la necesidad de enfrentar per-
manentemente la coyuntura, tie-
nen dificultades para fortalecer
su propia estructura interna, su
funcionamiento y
organización.

En el caso de
las organizacio-
nes pertenecien-
tes al campo po-
pular esta dificul-
tad comienza a
profundizarse y
tienen muchas
veces derivacio-
nes negativas a
la hora de gene-
rar vínculo inter-
no, afianzar la formación de sus
integrantes y constituir y enri-
quecer a quienes las componen,
como verdaderos cuadros, en
un sentido integral.

Nuestra organización, que
no escapa a esta situación, in-
tenta desarrollar un espacio en
el que se trabaja en la construc-
ción y transmisión de las ideas
y los conceptos fundamentales
para avanzar hacia la formación
integral de los compañeros.
Considerado
un ámbito ne-
cesario para
todos, ha per-
mitido que las
experiencias,
las vivencias, y
la cosmovisión
sobre la vida
gremial, la ta-
rea militante y
el marco legal y
laboral, con
sus derechos y
deberes, sus
responsabili-
dades y poten-
cialidades, em-
piece a ser un valor con el que
ya no sólo cuentan quienes his-
tóricamente han conducido
nuestra organización, sino que
empieza a hacerse circular, a
ponerse en común entre todos
los compañeros.

“Estoy seguro que acá no-
sotros vamos a aprender, no
sólo que van a aprender uste-
des, nosotros vamos a apren-
der”. La frase pertenece a José
Rigane, quien recién después
de un buen rato de comenzada

la jornada con la
que se abrió este
espacio destina-
do a la formación
de cuadros, pidió
a algunos com-
pañeros que se
presentaran, y
dio encuadre al
objetivo central
de encuentro.
Rodolfo Cante-
ros, delegado de
la guardia, ade-

más de miembro de la Comisión
de Seguridad e Higiene del gre-
mio y el doctor Alfredo Battaglia,
uno de los representantes lega-
les del sindicato, defensor his-
tórico de los derechos de los tra-
bajadores, y conocedor de bue-
na parte de nuestra historia, fue-
ron los restantes panelistas que
se sumaron a las intervencio-
nes.

Alrededor de 20 compañe-
ros fueron los que recibieron

una charla (de
parte de las
personas con-
vocadas por el
Secretario de
Obra Social del
s i n d i c a t o ,
R u b é n
Chirizola, y el
1er. Subsecre-
tario Gremial,
A l e j a n d r o
Zárate) y parti-
ciparon activa-
mente de la jor-
nada, con pre-
guntas, co-
mentarios, y

planteos, muy útiles para los
demás, y también para los diri-
gentes.

Canteros puso en común
una suerte de conjunto de sen-
saciones, que seguramente se
asemejan a las que muchos de

los trabajadores puedan tener
en el transcurso de su actividad.
Y dio cuenta de cómo esa acti-
tud se fue modificando, al tiem-
po que se iba interiorizando en
la vida gremial, en las acciones
de la organización.

“Yo de esto no sabía nada,
a mi el gremialismo nunca me
interesó y era uno de los princi-
pales descreídos de todo esto.
Pero siempre hay momentos, o
hechos y acciones que lo llevan
a uno a pensar que, aparte de
crear una familia, debe haber
otra cosa por la que venimos al

mundo. Una de las cosas que
les voy a comentar es que acá
hubo muchas personas que me
enseñaron, no sólo acá, sino en
otras partes del país. Yo trabajé
en montaje, y he trabajado en
varias partes del país, y fueron
esas personas con las que me
fui encontrando, las que  me
marcaron, en el sentido de em-
pezar a creer que se podía ha-
cer algo”.

El intercambio en el encuen-
tro fue siempre fluido. Las inter-
venciones de los panelistas, y

las preguntas y apreciaciones
de los asistentes permitió desa-
rrollar muchos temas, y plantear
sobre ellos, todos los puntos de
vista, además de opiniones y
anécdotas y experiencias perso-
nales. Justamente de la expe-
riencia de Rodolfo Canteros, es
que buena parte de la jornada
sirvió para ahondar en el tema
de la Seguridad e Higiene en el
trabajo. Desde dar una idea ge-
neral acerca de qué se trata ese
concepto, y hasta repasar cuán-
to, cómo y de qué formas se ha
vulnerado o no se aplica todo lo

“..(El delegado)
tiene una

importancia
tremenda porque

es el que
realmente se
mueve en el
sindicato..”

(Alfredo Battaglia.)

“..A mí el
gremialismo nunca

me interesó (...)
fueron esas

personas con las
que me fui

encontrando, las que
me marcaron, en el
sentido de empezar
a creer que se podía

hacer algo.”
(Rodolfo Canteros.)

El FoSoLyF
incorpora

más farmacias.
Desde el 5 de Enero comenza-
ron a tener cobertura directa del
25% más Farmacias de Mar del
Plata.
Estas Farmacias atienden a la
OSPAT-SIPAS que es la Obra
Social que tienen la mayoría de
los compañeros jubilados y pen-
sionadas, pero también atien-
den un sin número de Obras
Sociales. Recordamos que el
Fo.So.L.y F. es independiente
de cualquier Obra Social por lo
que llevando el recetario confec-
cionado por un profesional mé-
dico tendrán la cobertura direc-
ta del 25% del valor total del me-
dicamento, que se suma al por-
centaje de cobertura de la Obra

Social que sea.
Las farmacias incorpordas, de
la firma BAUZÁ, son las siguien-
tes

1. Social Luro. Av. Luro Nº
3499, (Luro y España) Tel. 0223-

8. Av. Luro Nº 2692. -
9. Oceanfarma.  Alem Nº 3987.

Se recuerda que se mantiene
vigente el mismo convenio y con
la misma cobertura con las far-
macias que atienden
O.S.E.P.J.A.N.A., PAMI y otras,
en Mar del Plata:

1. Flores, Av. Luro Nº 6501, Tel.
0223–4773203 / 4782921.
2. Faldina, Av. Luro Nº 7498, Tel.
0223–4773676.
3. Canessa, Av. Juan B. Justo
Nº 494, Tel. 0223-4801616.
4. Constitución, Av. Constitu-
ción Nº 6679, Tel. 479-8600 /
479-3333.

4730287.
2. Diagonal Pueyrredon Nº
3199.
3. Avellaneda Nº 1380.
4. Rivadavia Nº 3201, Tel. 0223
- 4950011.
5. Rivadavia Nº 2320, Tel. 0223
- 4933223.
6. Alberti Nº 1601, Tel. 0223 –
4512701 / 4861504.
7. 12 de Octubre Nº 3185, Tel.
0223 - 4895735.

La ronda, una forma
de comunicación
que horizontaliza,
elegida para el
funcionamiento del
encuentro.
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que esto constituye en el marco
de la legislación laboral. Pero
además, como herramienta muy
concreta, Canteros abrió varias
posibilidades a los compañeros
para el manejo y la búsqueda
de cumplimiento de esas nor-
mas. “cuando les llega una dis-
posición, una normativa, un ar-
tículo, lo tienen que leer, así van
a saber cómo actuar, y con qué
defenderse, porque si es por las
empresas, ellos van a intentar
no aplicar nada de lo que corres-
ponde”. Allí también se habló de
accidentes, de los tiempos ase-

gurados al trabajador antes del
ingreso, y luego de la salida, de
requerimientos a cumplir para
estar asegurado, etc.

 También se habló sobre la
figura del Delegado. Ese fue el
momento de intervenir del doc-
tor Battaglia. El letrado aportó
mucho respecto de esta figura,
en función del respeto que me-
rece, por tratarse de las perso-
nas más perseguidas por los
militares durante la última dic-
tadura. Y también para destacar
la importancia del rol, cuando es
bien desarrollado, en la repre-

sentación de los compañeros,
ante la patronal: “tiene una im-
portancia tremenda porque es el
que realmente se mueve en el
sindicato, es el contacto, es la
cuerda transmisora del trabaja-
dor con la organización. En la
medida que es activo, conoce-
dor, y se mueve, ese sector es
el que mejor va a estar atendido
y va a tener mejores reivindica-
ciones que cualquier otro”.
Alfredo Battaglia también se in-
trodujo en algunos aspectos del
derecho laboral y de las leyes de
Contrato de Trabajo.

Fueron más y muchos los
temas por los que atravesó la
charla; el relato de algunos ac-
cidentes de los compañeros, la
relación entre ellos y con los
jefes, el trabajo del doctor
Battaglia, la necesidad de ma-
nejar las reglamentaciones, la
legislación, e incluso de estar
actualizados, leyendo los comu-
nicados y la revista, y asistien-
do a las
asambleas.
Y siempre
es tuv ie ron
bien ilustra-
dos por histo-
rias persona-
les, como la
del ingreso a
su puesto de
José Rigane.
Justamente
el Secretario
General, en
un pasaje del
intercambio
con los com-
pañeros, puso el acento en los
objetivos más profundos de la
convocatoria a estos encuen-
tros de Formación de Cuadros:

“No hay un escenario que
nos muestre la solidaridad, no
hay un escenario que nos
muestre que la vida puede ser
mejor pero que depende del
conjunto y no de nuestro éxito
personal. Desde que el movi-
miento obrero definió lo que
quería, desde el Manifiesto Co-
munista que es la referencia, la
historia del movimiento obrero
determina los objetivos de la

clase obrera y se establece que
la estrategia, la lucha por los po-
deres, deben darse desde el
conjunto y desde la organización
de ese conjunto, para no ir sólo
por las cosas de cada uno, sino
por las de todos. Cuanto más
participación, cuanto más inte-
rés depositemos en ella, segu-
ramente que el conjunto de la
Organización va a ser mejor”.

Como reza-
ba en el comuni-
cado de la con-
vocatoria, y
como queda cla-
ro, luego de esta
síntesis apreta-
da del primer en-
cuentro, es indis-
pensable la par-
ticipación de to-
dos los compa-
ñeros, para lo-
grar el objetivo
de fortalecer la
organización a
través del

protagonismo de los compañe-
ros, para construir la entidad
que necesitamos.

Al inicio de la actividad se
entregó a los asistentes la car-
tilla “El Delegado”, preparada a
tal efecto como una guía infor-
mativa, así como también la
Agenda editada por la CTA.
Más tarde, se les hicieron llegar
a cada participante los corres-
pondientes Certificados de Asis-
tencia.

“..La vida puede ser
mejor pero depende

del conjunto y no
de nuestro éxito

personal. (...)
Cuanto más

participación, ...
seguramente el
conjunto de la

Organización va a
ser mejor.”

(José Rigane.)

Cobertura en
Odontología General
para los compañeros
de O.S.E.P.J.A.N.A.
El Afiliado, hasta los 15 años y
Mayor de 65, debe abonarle al
Profesional cuatro pesos ($4)
por código como coseguro.
El Afiliado, desde los 16 años y
hasta los 64, debe abonarle al
profesional siete pesos ($7) por
código como Coseguro.
En todos los casos el
Fo.So.L.yF. reintegra a sus Afi-
liados el 100% del valor del
coseguro abonado.
Estos reintegros se continúan
haciendo en el momento, en la
ventanilla del Fo.So.L.y F. y con-
tra presentación del recibo co-

rrespondiente.
En tanto, todos los compañeros
que tengan o no OSEPJANA y
necesiten realizarse Prótesis u
Ortodoncia deberán solicitarle al
Profesional que les confeccio-
ne el Odontograma y traerlo al
Fo.So.L.yF. para la autorización
correspondiente, en donde se le
podrá indicar también el monto
total de la prestación y cuál es
la cobertura que, en todos los
casos, rondará entre el 40 y el
80 por ciento del valor total.

Extracciones Odontológicas

Todos los compañeros que por
alguna razón no utilizan a los
Odontólogos que atienden por
su Obra Social, pueden concu-
rrir a cualquier profesional te-
niendo en cuenta que antes, pre-
sentando el recibo correspon-
diente, el Fosolyf reintegraba $8
por extracción, ahora desde el
23 de Enero del año en curso,
con el mismo trámite administra-
tivo, se reintegra $18.
El reintegro será en los plazos
que se vienen aplicando, es de-
cir, como mínimo 4 días y como
máximo 20.

Listado de Odontólogos.

ALBELO, INOCENCIO TOMÁS, Rivadavia 3327 - 2º E,
473-6574
BOXLER,MARÍA DEL CARMEN, 14 De Julio 2128 - P.A.,
492-4826
BUSTAMANTE, NORA MARINA, Rivadavia 3222 - 2º D,
493-1148.
DOMÍNGUEZ, PABLO ENRIQUE, Rivadavia 2456 - 3º E,
491-3413.
ELY, DIEGO ESTEBAN, Avellaneda 4298,
474-6062.
GABRIEL ANDERI, MARCELA C., Rivadavia 3066 - 2ºA,
492-1118 ó 155-203253.
GARBAGNOLI, OLGA ADRIANA, Rodríguez Peña 2702,
491-5349.
GONZO, EMILCE ALEJANDRA, Av. F. De La Plaza 3320,
484-1464.
LOZANO, CÉSAR MIGUEL, Belgrano 3224 - 1º 4,
495-8269.
MALASPINA, SOLANGE LORELEY, Av. Luro 2976 - 2º A,
491-5961.
MAZZINI, RAQUEL V., Belgrano 3224 - 1º 4, 495-8269.
NAÓN, MARÍA INÉS, Rivadavia 2456 - 3º E,
491-3413.
PAPADÓPULOS, ALEXIS JUAN, Strobel 4187,
473-6270.
PESCATORI, MARCELA GABRIELA, Rivadavia 3327-3º B,
475-3897.
PIRRO, MARÍA FERNANDA, Alsina 3304,
451-8156.
PONTONI, HERNÁN OSVALDO, Moreno 3387,
492-4052.
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Desde hace casi un
año, desde las páginas
de 8 de Octubre

venimos
reconstruyendo la
historia del sindicato.
Lo hacemos de una
manera especial a
partir de sus
protagonistas y desde
la oralidad. Una serie
de entrevistas con
compañeros jubilados
nos vienen sirviendo
para anclar en la
memoria y reafirmar
nuestra identidad. El
compañero o la
compañera trabajadora
han sido los principales
protagonistas de estas
charlas. Todas, sin
excepción, repiten una
idea que se potencia:
la familia lucifuercista.
Hoy nos proponemos
mirar la historia
desde la familia,
por eso nos animamos
a tocar el timbre en la
casa de Ilda Baccaro
de Di Gesu.

LA MIRADA
DESDE LA
FAMILIA

La sonrisa precede cual-
quier saludo. Así nos recibió Ilda
y nos abrió su casa como si nos
conociera de toda la vida. Ilda
es la viuda del compañero Sal-
vador Di Gesu, actor referencial
de la historia del sindicato.

“Éramos muy jóvenes cuan-
do nos conocimos”, señala Ilda,
“yo tenía 18 años y él creo que
andaba por ahí. Nos conocimos
en un baile de Carnaval en el
Club Unión. Bailes que eran in-
olvidables, no sólo por que allí
conocí a mi compañero de toda
la vida, sino porque reunían a
muchos vecinos. Eran multitudi-
narios y divertidos. Una tradición
que se repetía en la mayoría de
los clubes de barrio de la ciu-
dad y que lamentablemente se
fueron perdiendo”, resalta Ilda
con mucha nostalgia desabor-
dándole. Recuerda que con Sal-
vador solían asistir a esos en-
cuentros imprescindibles no
sólo para los jóvenes de aque-
llos años, sino también para la
familia, y que sin lugar a dudas,
además de convertirse en es-
pacios sociales y de relación
entre los vecinos, eran un ám-
bito que reafirmaba la identidad
de la comunidad.

“Si mal no recuerdo, cuan-
do nos conocimos, Salvador ya
trabajaba en el sector eléctrico,
creo que en la cooperativa, lue-
go pasó a las sucesivas empre-
sas del Estado. En Agua y Ener-
gía empezó como toma estado.
Después se dedicó al tema de
cobranzas para finalmente des-
empeñarse en el área adminis-
trativa donde termina jubilándo-
se.” Hablar de Salvador la con-
mueve. En su pequeño santua-
rio, la cocina, hay fotos de ella
con Salvador, sus hijas y sus
nietos. La familia que se multi-
plica en imágenes, mantenien-
do vivo el recuerdo. En la mesa
hay unas viejas 8 de Octubre y

algunas fotos de la militancia de
Salvador que, celosamente
guarda su hija Inés, y que Ilda
pudo convencer que se las pres-
tara para la ocasión. «Para Sal-
vador el sindicato era su vida»,
dice Ilda revisando fotos y re-
vistas. «Luego del trabajo, pa-
saba por casa, almorzaba, dor-
mía una siestita rápida y se iba
al gremio. Esa era su rutina, la
que no iba a cambiar por nada
del mundo. Para él el gremio era
una herramienta fundamental
para sus trabajadores, era la
única que podía garantizar lo
conseguido. Por eso considera-
ba que no podía apartarse, que
tenía que estar presente.» La
compañera recuerda que Salva-
dor comenzó realizando tareas
de prensa en el Sindicato, «¡si
habrá escrito artículos para la
revista!», rememora. «Luego
pasó a desempeñar tareas en
la Gremial, donde llegó a ser
Secretario, función que cumplió
hasta su jubilación».

Sindicato a capa y espada.

Ilda repite una y mil veces
en la entrevista que, para Sal-
vador Di Gesu, el gremio era la
vida. “Y yo respeté mucho esa
decisión, la familia, amigos me
decían que le dijera que no se
lo tomara tan a pecho, pero él
era un convencido y yo no po-
día hacer más que respetar su
decisión acompañándola. La
fortaleza y el convencimiento
que ponía en cada tarea del sin-
dicato reafirmaba sus conviccio-
nes”, sintetiza Ilda, “y eso que
en la época de los militares es-
tuvo detenido varios días. El no
aflojó, la defensa de sus pares
era lo más importante”. Sin lu-
gar a dudas esos años duros e
inciertos templaron almas. Tam-
bién existieron otros, que a mu-
chos sorprendieron. “La separa-

ción del Sindicato fue un golpe
durísimo para Salvador, no po-
día entender tanta traición”, ase-
gura Ilda y se estremece cuan-
do habla como si las palabras
de  su compañero, confesándo-
le el dolor, le volvieran a susu-
rrar los oídos. “Salvador no po-
día entender cómo se podía re-
galar tan fácilmente lo hecho
durante tantos años, y el esfuer-
zo que eso significó. A veces
pienso que el dolor por la trai-
ción, en Salvador era más fuer-
te por su paso como dirigente
de la FaTLYF”.

La familia lucifuercista.

“Salvador era un padre muy
confidente y el diálogo con sus
hijas estuvo siempre. A ellas le

trasladó su pasión por el traba-
jo, y las dos, Inés y Chiche, en-
traron a la empresa a través de
la Bolsa de Trabajo del gremio”.
Inmediatamente Ilda es ganada
por otras imágenes, los compa-
ñeros de Salvador, sus familias,
los encuentros en el gremio.
“Eran fiestas muy lindas las que
proponía el sindicato. Multitudi-
narias. Siempre lo fueron. Pero
el clima era de tanta amistad,
parecíamos todos familiares”,
se ríe Ilda y nos propone un
mate. Las fotos y los recuerdos
seguirán transcurriendo en las
rondas, pero también una con-
vicción, la de la fortaleza de esta
familia, a la que buscamos en
estas entrevistas sumar a su
historia, Luz y Fuerza Mar del
Plata.

Ilda Baccaro de Di Gesu.
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El compañero Salvador Di Gesu
(sobre estas líneas) durante un

congreso de la FATLYF, en 1973.

Nº 25 de la revista 8 de Octubre
(del 13 de enero de 1989).
Los compañeros José Rigane y
Salvador Di Gesu cortan la cinta que
inaugura el Campo Recreativo de
Laguna de los Padres.
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Acción Social

Colonia
delegaciones.
El día 30 de enero del año
en curso largamos la
Colonia de Vacaciones
para  las Delegaciones.
Los chicos participantes,
que se alojaron en
dependencias de nuestro
Campo Recreativo se
sumaron a las actividades
de la Colonia de
Vacaciones que integran
los niños de Mar del Plata
y luego desarrollaron
juegos y paseos
preparados
exclusivamente para ellos.
En el próximo número de
esta publicación
entregaremos más
información sobre las
actividades realizadas en
los cinco días que nos
visitaron.

Nuevo equipo de filtrado.
Con la instalación de un equipo filtrante marca Vulcano,
operado con multiválvula de 1 1/2 pulgadas con capacidad
para 90.000 litros de agua, mejoramos el servicio de la
pileta para adultos de nuestro Campo de Recreo. El
equipo reemplazado, de diseño obsoleto y con un
marcado deterioro por el paso de los años, ya no podía
operar en forma eficiente.
El equipo purificador para natatorios de moderna
construcción, selecciona sus funciones con un sistema de
multiválvula de seis vías, de fabricación nacional, cuya
eficiencia ya ha sido ampliamente demostrada.

Mantenimiento  en piletas de natación.

Charla odontológica
para colonos.

Con la proyección de un video y la amena intervención de la
odontóloga María Fernanda Pirro, los chicos de la colonia, pasaron

una tarde más que entretenida. La provechosa charla fue seguida con
gran atención por los pequeños, que no escatimaron esfuerzo para

desgranar un sinnúmero de preguntas a una profesional que se
manejó con solvencia y simpatía y dejó a todos contentos. Los

pequeños se llevaron un importante bagaje de información en el
cuidado y atención de las piezas dentarias, como así también el

mensaje que indica la conveniencia de un control periódico, para la
buena salud bucal.

Desde esta columna queremos hacer llegar nuestro agradecimiento a
la señorita María Fernanda Pirro por la buena predisposición que

puso, ni bien fue convocada para llevar adelante esta actividad en
nuestro Campo Recreativo.

Como todas las temporadas,
realizamos el mantenimiento
de los natatorios de nuestro
Campo de Recreo. Como en
tantas ocasiones, recurrimos

a los siempre dispuestos
“Carlitos” Poveda y Roberto

Carbajo, para que “nos
saquen las castañas del

fuego”. Poniendo de
manifiesto la buena voluntad

y capacidad de trabajo,
llevaron adelante una

empresa bastante
comprometida.

Con la colocación de una tranquera en la entrada de nuestro
Campo Recreativo, le dimos un marco distinto al paisaje. Si
bien en la imagen fotográfica aparece cerrada para que se
aprecie en su dimensión, es nuestra intención que
permanezca abierta a las inquietudes y aspiraciones de
compañeros y compañeras que visitan nuestro predio de
Laguna de los Padres.
Pasando a la faz técnica, podemos decir que es de dos hojas
de madera dura (curupay) y que fue construida y colocada
por la empresa Alambrar S.A.
Ante “pavada” de tranquera, es un gusto el ingresar a un
predio destinado al esparcimiento, en un marco de singular
belleza que nos brinda la naturaleza. Tal vez mañana se
acerque un gaucho y al ingresar recuerde los versos del
poeta J. Verón:

“Disculpen si me presento
ansí nomás como quiera
vide abierta la tranquera
y entré a sentir movimiento
me dije pasá un momento

y aquí estoy si no molesto
yo soy un hombre modesto
sin ningunas pretensiones,
aunque en varias ocasiones
también sé jugarme el resto.”

Tranquera para el campo.

Cobertura médica
de emergencias.
Tratando de brindar la mejor atención a los
afiliados, amigos y vecinos que concurren a
nuestro Campo Recreativo, contratamos a la
empresa S.A.M.I. para que nos brinde cobertura
médica de emergencia dentro de los límites de
nuestro Campo Recreativo, creando de esta
manera un  Área Protegida. El servicio que brinda
la empresa S.A.M.I. EMERGENCIAS consiste en:
1) Atención médica de Emergencias en el Área
Protegida.
2) Traslado del paciente asistido, en el caso de
que la emergencia lo requiera, desde el Área
Protegida hasta el lugar designado por el paciente
o en su defecto por el responsable del Área
Protegida, siempre que sea posible según el
criterio del cuerpo médico de S.A.M.I.
3) Todas las asistencias de S.A.M.I.
EMERGENCIAS comprenderán la atención de
cuadros médicos de Emergencias y Urgencias
Médicas y el material descartable utilizado en el
acto médico es sin cargo alguno.
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DE PORTO ALEGRE A
TRES CONTINENTES

El VI Foro Social

Mundial (FSM) se

realiza en los primeros

meses de este año en

Venezuela, Malí y

Pakistán, poniendo a

prueba, ahora en forma

policéntrica, el proceso

de construcción de

este espacio original

del movimiento

antiglobalización y

propositivo de otro

mundo posible.

Desde el mismo momento
en que se aprobó el formato
descentralizado y policéntrico,
comenzó un proceso también
de transferencia de conocimien-
tos, experiencias y responsabi-
lidades que servirán para eva-
luar si es posible la expansión
no sólo del proceso y los even-
tos del Foro, sino la propia gé-
nesis del evento desde un pun-
to que no sea Porto Alegre. Se
trata de construir otras referen-
cias, múltiples referencias que
desde distintos puntos del pla-
neta muestren los rostros, las
culturas, las luchas y las pro-
puestas de los pueblos en opo-
sición al capitalismo y la
globalización.

Eric Toussaint, historiador y
militante belga, director del Co-
mité por la Anulación de la Deu-
da del Tercer Mundo (CADTM),
aseguró que “hay que recordar
que venimos de un éxito cre-
ciente con la quinta edición del
FSM en Porto Alegre en enero
de este año donde hubo más de
150 mil participantes. Sin olvi-
dar que un primer cónclave del
Mediterráneo les permitió reunir-
se en junio pasado a más de mil
delegados del mundo árabe con
un gran número de europeos.
En cuanto al sexto FSM, esta-
mos frente a un desafío no “pla-
nificado”. Recordemos que en el
2004 se abrió un debate impor-

tante en el Consejo Internacio-
nal sobre el ritmo frenético del
FSM. Una serie de foros nacio-
nales-continentales, así como
movimientos y campañas con-
sideraban que el ritmo era de-
masiado intenso y que era con-
veniente avanzar hacia una pe-
riodicidad bienal. Finalmente se
logró el consenso para realizar-
lo anualmente pero de forma
policéntrica, en varios lugares al
mismo tiempo.”

Desde el 19 de Enero el Foro
largó en África, más precisa-
mente en Malí. Entre el 24 y el
29 también de enero, se trasla-
dó a Venezuela, lo que ya con-
citó una particular atención por
empalmarse con el proceso de
la revolución bolivariana. Luego
será el turno de Karachi, en
Pakistán, país donde se realiza-
rá previamente un encuentro
nacional preparatorio.

“Hay una dinámica tal del
movimiento social que lo que va
a primar y priorizarse es la ca-
pacidad de unificación del pro-
ceso”, aseguró Toussaint, refi-
riéndose al nuevo proceso que
se da en el 2006.

El proceso FSM y el evento
FSM continúan siendo objeto de
evaluación y reflexión. El gran
interrogante es cómo pasar a la
acción, tomar posiciones que
sean más tangibles y realistas
frente al escenario mundial y

que adquiera fórmulas
programáticas alineadas con
determinados proyectos alterna-
tivos que se generan en países
o que formulan algunos
liderazgos o fuerzas políticas.

La instancia de Caracas sur-
gió, ante este interrogante,
como el espacio ideal para que
los movimientos sociales reali-
cen una mirada crítica, a partir
de los ejes, no sólo del enfoque
y análisis sobre estos procesos
de intentos hegemónicos de do-
minación y resistencias de los
pueblos, sino al mismo tiempo
una mirada crítica sobre las pro-
puestas que ya se comienzan a
instrumentar en los países como
alternativas al neoliberalismo y

que impulsan los gobiernos en
algunos países del continente o
que forman parte de las pro-
puestas programáticas de las
fuerzas políticas que pretenden
alcanzar el poder mediante elec-
ciones.

En Caracas una de las acti-
vidades que fue centro de aten-
ción fue el debate sobre los
“Nuevos patrones de poder glo-
bal: relación movimientos y or-
ganizaciones sociales, partidos
y Estado” que se propuso en los
ejes definidos en el Comité
Hemisférico del Foro. Venezue-
la fue, sin duda, un escenario
inmejorable para contrastar la
eficacia de las políticas socia-
les inclusivas; el rol protagónico

y la participación de los secto-
res populares en los ensayos de
nuevos modelos de desarrollo;
las diferencias entre acumula-
ción de fuerzas electorales y
acumulación de fuerzas socia-
les, ciudadanas y políticas.

En Caracas, además, los
participantes del foro encontra-
ron, también, un escenario des-
de donde hace meses se em-
pezó a debatir sobre el Socia-
lismo del Siglo XXI. El socialis-
mo, esa categoría olvidada, en-
terrada y desterrada del debate
desde 1989, ahora vuelve a co-
locarse sobre la mesa y se
transforma en pregunta, en bús-
queda: ¿otros socialismos son
posibles?

Desde esa mirada se dió
continuidad a dos debates per-
manentes de los últimos años
que abogan a favor de la sobe-
ranía de los pueblos y la bús-
queda de otra integración posi-
ble, como es el caso del ALBA y
la Carta Social de las Américas.
Pero también uno de los luga-
res donde más fuerte se desa-
rrolla el discurso y el debate de
confrontación entre USA-Amé-
rica Latina.

Se dispondrá de excelentes
condiciones para que el Foro
tenga un sistema multimedia de
comunicación, que reivindique
los movimientos, organizacio-
nes y redes de comunicación
alternativa que se han disemi-
nado por todo el continente, es-
pecialmente por lo visto en Ve-
nezuela.

Todo indica que en enero de
2006 se podrán recargar las
energías del FSM para retomar
el impacto social, político y
mediático que le corresponde en
el concierto mundial y poder in-
cidir, como conjunto y por sepa-
rado, en la agenda política mun-
dial.

F o r o    S o c i a l    M u n d i a l .

El FSM es un espacio de
debate democrático de ideas,
profundización de la reflexión,
formulación de propuestas,
cambio de experiencias y ar-
ticulación de movimientos
sociales, sindicatos, redes,
ONGs y otras organizaciones
de la sociedad civil que se
oponen al neoliberalismo y al
dominio del mundo por el ca-
pital y por cualquier forma de
imperialismo. Después del
primer encuentro mundial,

¿Qué es el Foro Social Mundial?
realizado en 2001, se configuró
como un proceso mundial per-
manente de búsqueda y cons-
trucción de alternativas políticas
neoliberales. Esta definición
está en la Carta de Principios,
principal documento del FSM.

El Foro Social Mundial se
caracteriza también por la plu-
ralidad y por la diversidad, te-
niendo un carácter no
confesional, no gubernamental
y no partidario. Él se propone fa-
cilitar la articulación, de forma

descentralizada y en red, de
entidades y movimientos
engajados en acciones con-
cretas, del nivel local al inter-
nacional, por la construcción
de un otro mundo, pero no
pretende ser una instancia re-
presentativa de la sociedad ci-
vil mundial. El Foro Social
Mundial no es una entidad ni
una organización, pretende
ser un espacio de reflexión
para la acción.




